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EDITORIAL

La esencia
de la Navidad

La ciudad italiana de Greccio, con sus 
características grutas, fue testimonio 
privilegiado, en el año 1223, del primer 
belén viviente de la historia. Gracias 
a las Fuentes Franciscanas sabemos que 
san Francisco de Asís, que había pere-
grinado a Tierra Santa tres años antes, 
tuvo la idea y el deseo de celebrar la 
memoria del Niño que nació en Belén 
en medio de la pobreza y de la máxima 
sencillez.
El belén, 800 años después, está en 
buena forma. Lo vemos en las múltiples 
exposiciones de belenes, de dioramas 
y en los numerosos belenes vivientes. 
También en los belenes que montamos 
en familia al amparo del hogar o en 
los Pastorets. La temporada 2023-2024 
de los Pastorets de Cataluña cuenta 
con más de 250 funciones repartidas 
por 52 municipios de toda Cataluña.
El belén es un indudable patrimonio 
histórico, cultural y artístico, pero es 
también la “excusa” perfecta para 
profundizar en el mensaje catequético 
y bíblico. En la carta apostólica Admi-
rabile signum, promulgada en diciembre 
de 2019, el papa Francisco indica que 
“desde el belén, Jesús proclama, con 
manso poder, la llamada a compartir 
con los últimos el camino hacia un 
mundo más humano y fraterno”.
El belén, por tanto, es una invitación 
a vivir la esencia de Navidad en un 
clima de austeridad y de sencillez, muy 
alejado del escaparate consumista que 
se nos ofrece. Es también una invita-
ción a compartir lo que tenemos con 
los hermanos más necesidades. Según 
Cáritas, en Cataluña 1 de cada 3 hogares 
tiene dificultades para hacer frente a 
los suministros, la comida o el alquiler. 
El 13 de diciembre Arrels Fundación 
organizó un nuevo recuento para saber 
cuántas personas viven en la calle en 
Barcelona. Una cifra que año tras año 
no para de aumentar. Cuando monte-
mos o contemplemos el belén, ten-
gamos bien presente esta humanidad 
herida y olvidada y que tenemos muy 
cerca de nosotros.
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Bajo el lema “Unidos por la paz”, el martes 12 de diciembre la Sagrada 
Familia acogió la misa criolla por la paz y también de acción de gracias por 
los diez años de pontificado de Francisco. La celebración, presidida por el 
obispo auxiliar de Barcelona David Abadías, contó con el acompañamiento 
musical de los artistas David Bisbal y Pasión Vega. A la misa se sumó el 
papa Francisco, que a través de un vídeo mostró su apoyo a esta iniciativa 
solidaria, impulsada por sor Lucía Caram, y pidió a los asistentes “no apartar 
el rostro del pobre”. 

A
tr

ev
ia

FRANCESC MATEU I HOSTA 
@FRMAT
14/12/2023
Médico y director del Fòrum de Sín-
dics
Hoy tengo sueño. Esta noche 500 
personas hemos estado hacien-
do el recuento de #personasSin 
Techo en Barcelona. Hemos re-
corrido todas las calles y cada uno 
se ha hecho consciente, una vez 
más, de la realidad de un tro-
zo. Suficiente para ver que hay 
mucha gente durmiendo en la 
calle, mucha 

RICARD RIURÓ 
@TATXARC
14/12/2023
Ingeniero industrial
No llevaba solideo, ni se puso la 
mitra durante la celebración en la 
misa exequial del querido obispo 
Carles Soler. Pero desde hace casi 
dos años lleva haciendo de obis-
po, de pastor. Con sencillez, con 
humildad, sin protagonismos. 
¡Gracias, Mn. Lluís Suñer!

EVA FERNÁNDEZ 
@EVAENLARADIO
13/12/2013
Corresponsal de la Cope en el Vati-
cano
¡Qué buena noticia y qué gran 
acierto! La periodista Sara de la 
Torre hará un trabajo fantástico 
al frente de la comunicación de la 
archidiócesis de Madrid. El car-
denal José Cobo ha elegido bien. 
¡Enhorabuena!

VALENTINA ALAZRAKI 
@VALEALAZRAKI
12/12/2023
Periodista y escritora
En entrevista exclusiva con N+ 
Media el papa Francisco reveló 
que tiene preparada su tumba 
en la basílica de Santa María la 
Mayor por la gran devoción que le 
tiene a la Virgen Salus PopoliRo-
mani y que está simplificando el 
rito de los funerales papales

El director del Secretariado de Pas-
toral Penitenciaria de la archidiócesis 
de Barcelona, Josep Maria Carod, elo-
gió el 12 de diciembre el servicio gene-
roso de los voluntarios en las cárceles. 
En una entrevista en el programa La 
caravana, el mercedario explicó que 
“no son voluntarios de prisiones, si-
no de la Pastoral Penitenciaria, lo cual 
los convierte en agentes y en personas 
que consagran su tiempo libre para 
ofrecerlo gratuitamente a los inter-
nos, a las familias y a las víctimas”.

Carod comentó que el voluntaria-
do en las cárceles “es una responsa-

bilidad, no un juego de entretenimi-
ento, pero tampoco un servicio para 
tranquilizar la conciencia, sino que 
se trata de un ofrecimiento a favor 
de las personas más señaladas de 
la sociedad”. El responsable de la 
Pastoral Penitenciaria en Barcelona 
aseguró que, “siempre en el ámbito 
de la Iglesia, el número de mujeres 
voluntarias es mayor, y ahora incluso 
en las cárceles también, ya que son 
un 60 por ciento, dentro de un con-
junto de acciones más humanas y 
más religiosas en las que la mujer se 
implica más”.
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Me ha tocado el gordo!” es una 
de las expresiones que año 
tras año se escuchan. Es una 

expresión que viene acompañada por 
gritos, abrazos, una gran excitación 
emocional y que acaba con un brin-
dis con cava (es de esperar que por lo 
menos sea “Cava con Corazón” por 
Cáritas). Pero también tenemos que 
ser realistas y muchos acaban dicien-
do lo de “salud tengamos”, cuando no 
les toca el gordo, y van rompiendo las 
participaciones que no les han tocado 
—ni tan siquiera en la pedrea. A pesar 
de todo, no perderán la esperanza de 
volverlo a intentar el año siguiente para 
poder gritar en algún momento “¡me 
ha tocado el gordo!”.

De esta tradición, yo solo “compro” 
el sentimiento que la rodea: la espe-
ranza. Esta actitud tan viva en tanta 

gente que espera que les toque el gor-
do… Es esta la que me gustaría que se 
viviera, con la misma intensidad, en 
la Navidad cristiana. Sí, la Navidad de 
un pesebre en Belén, donde nos tocó a 
la humanidad el “premio” mayor, que 
es la Encarnación del Amor de Dios, el 
nacimiento de Jesús. He aquí la diferen-
cia con el “gordo”: todos los hombres 
y mujeres de todas partes sí podemos 
gritar con fuerza “¡nos ha tocado!”.

Desde Cáritas querríamos una Na-
vidad llena de pequeños milagros, que 
el gordo llegase a todos, y especialmen-
te, a los más vulnerables y margina-
dos. Querríamos que llegase a aquellos 
que no pueden ni buscar un premio en 
la pedrea de la vida, porque han sido 
descartados, sacados del bombo de las 
oportunidades y de la justicia social. Por 
esto, desde Cáritas, trabajamos, sin es-

catimar esfuerzos, para que el amor nos 
toque a todos.

En el Evangelio, los ciegos ven, los 
cojos caminan, los leprosos quedan pu-
ros, los sordos oyen, los muertos resu-
citan, los pobres reciben el anuncio de 
la buena nueva… Esta Navidad, con la 
ayuda de todos vosotros, que posibili-
táis el cometido de Cáritas, podremos 
proclamar en clave de Buena Nueva: 
que los refugiados son acogidos, que los 
niños y jóvenes reciben el apoyo edu-
cativo, que las familias tienen ayudas 
para alimentos, medicinas, ropa, que 
los abuelos y abuelas son acompaña-
dos, que los que están en paro son ayu-
dados a encontrar trabajo…

Los pequeños milagros siguen muy 
vivos con vuestra oración y vuestra 
ayuda y así podemos gritar y celebrar 
que ¡nos ha tocado la Navidad!

Contrapunto

¡Me ha tocado el gordo!
MN. JAUME
MAYORAL
Delegado de Cáritas de Urgell

Cada año, suelen decorar uno de 
los árboles que hay frente a la 
iglesia con guirnaldas lumino-

sas y, colgados a modo de frutos, los 
deseos de los niños de las escuelas. El 
lema es fácil: “La Navidad que deseas.” 

Hoy prevalece el deseo, que, aunque 
sea loable, se convierte en frustración 
a corto o a largo plazo. Y por si no fuera 
suficiente, el entorno social y comerci-
al nos hace anhelar una serie de metas 
de regalos y celebraciones que, al no 
lograrlas del todo, también son frus-
trantes. 

Tal vez es hora de dar un giro a una 
Navidad que, en muchos casos, gene-

ra tristeza y frustración. Contemplando 
a los pastores del belén vemos cómo 
llevan presentes en agradecimiento al 
Niño Dios, que se nos regala a los hom-
bres y mujeres de buena voluntad que 
acogemos su venida. Se trata de pasar 
del deseo al agradecimiento. Los fac-
tores que integran el agradecimiento 
son más sanos y terapéuticos que los 
del deseo. 

El agradecimiento nos invita a re-
conocer lo que tenemos y no lo que nos 
falta, con lo que nos hace ricos y satis-
fechos y no faltos de lo que deseamos 
y no tenemos. El agradecimiento que 
damos a alguien que no lo espera le 
transforma. También nos hace conec-
tar con lo positivo, porque agradecer es 
reconocer lo bueno del otro.

Esta Navidad he decorado mi árbol 
y el de la parroquia con las bolas del 
agradecimiento. 

Gracias por mi Parkinson, que me 

ha permitido conocer a gente que tra-
baja para ayudar a los enfermos, a la vez 
que las limitaciones de la enfermedad 
me hacen ser más humilde.

Gracias por esa pizca de soledad, 
porque me ha ayudado a acercarme más 
a los que verdaderamente están solos y 
me ha hecho valorar los encuentros con 
las personas como la mayor riqueza.

Gracias por Jesús, que confía en 
nosotros, pese a que lo rechazamos y 
crucificamos en los marginados de este 
mundo.

Gracias por la dificultad de la vida, 
que me hace anhelar la plenitud de la 
eternidad en Dios.

Punto de vista

Del árbol de los deseos al árbol 
de los agradecimientos 

ALFONS GEA
Párroco de San Vicente
de Jonqueres

Los factores que integran 
el agradecimiento son 
más sanos y terapéuticos 
que los del deseo

Desde Cáritas querríamos una Navidad
llena de pequeños milagros



CARD. JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

G loria a Dios en el cielo y en 
la tierra paz a los hombres 
de buena voluntad! (cf. 
Lc 2,14). Este es el gozoso 

mensaje que los ángeles proclamaron 
para anunciar al mundo el nacimien-
to de Jesús. Mañana celebraremos la 
solemnidad de la Natividad del Señor. 
Volveremos a vivir agradecida y go-
zosamente que Jesús ha venido al 
mundo para compartir con nosotros 
alegrías, inquietudes y esperanzas. 
Como los pastores, vayamos en bus-
ca de Jesús y démosle gracias porque 
se ha hecho hombre para salvarnos.

Hoy quisiera compartir con voso-
tros una bella historia que nos puede 
ayudar a vivir más intensamente el 
tiempo de Navidad. Sucedió en el si-
glo XIX, en un campamento minero de 
Estados Unidos. Cuentan que en aquel 
remoto lugar una mujer tuvo un pre-
cioso hijo. Desgraciadamente, la mu-
jer falleció poco después de dar a luz.

Unos mineros encontraron al niño 
dormido y envuelto en unos trapos. 
Dormía en el interior de una vieja ca-
baña y tenía por cuna una caja medio 
rota. Cautivados y enternecidos por 
aquel pequeño ser, decidieron acoger 
al bebé y cuidarlo. Entonces, uno de 
los mineros fue al pueblo más cerca-
no, que estaba a más de ochenta kiló-
metros, y compró una cuna de madera 
y ropa para el bebé. 

Los mineros eran hombres rudos, 
acostumbrados a un trabajo duro y, sin 
embargo, en esa situación supieron 
organizarse y mostrar otras habilida-
des. Así, crearon un hogar para aquel 
recién nacido. Limpiaron la cabaña y 
encalaron las paredes. Cuentan tam-
bién que establecieron algunas reglas 
para cuidar al bebé. Si alguno quería 
visitarlo tenía que asearse y cambiar-
se de ropa. También se prohibió gritar 

y decir malas palabras para no des-
pertarlo. Así fue como poco a poco un 
pequeño niño fue cambiando la vida 
de aquel campamento minero.

Tal como vemos en esta historia, 
cuando acogemos a los más débiles 
nuestra vida se transforma. Cristo nos 
pide que pongamos en el centro de 
nuestras vidas a aquellos hermanos 
nuestros que son más vulnerables. 
Y es que, en el Reino de Dios, el más 
pequeño es el más importante.

Jesús nos dice en el Evangelio que 
cuando acogemos y atendemos a los 
más necesitados, acogemos y atende-
mos también a Dios. En aquella época, 
los niños no eran importantes en la 
sociedad, no tenían ningún derecho. 
Es por ello, que Jesús los pone como 
ejemplo cuando dice: “El que acoge a 
este niño en mi nombre, me acoge a 
mí; y el que me acoge a mí, acoge al 
que me ha enviado” (Lc 9,48). Esta 
octava de Navidad te invito a entrar en 
la presencia del Señor y preguntarle: 
Jesús, ¿a quién quieres que acoja en tu 
nombre? ¿En quién te vas a encarnar?

Cada Navidad celebramos que el 
Hijo de Dios se hizo hombre. Se en-
carnó en un niño pobre y vulnerable. 
Y lo hizo porque nos amaba y quería 
estar a nuestro lado. Así lo expresa 
santa Teresa del Niño Jesús en una de 
sus cartas: “Yo no puedo tener miedo 
a un Dios que se ha hecho pequeño 
por mí […] ¡Yo lo amo! Pues Él es so-
lo amor y misericordia” (carta 266). 
La Navidad nos recuerda que Dios es 
ternura y amor.

Queridos hermanos y hermanas, 
demos gracias a Dios por tanto amor. 
Pidámosle que nos ayude a ser per-
sonas de paz que sirvan a sus her-
manos con creatividad y alegría. De 
todo corazón os deseo una feliz y santa 
Navidad.

El niño
que cambió el mundo

7
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Nacimiento en el claustro
de la catedral de Barcelona.

EXTRAORDINARIA 
CATEQUESIS 
VISUAL
El belén es una tradición popular 
cristiana que rememora la llegada
al mundo del Mesías



L a representación del nacimiento de Jesús 
a través de artísticas figurillas, creadas 
mayoritariamente con barro o plástico, 
es una de las costumbres más arraiga-

das en nuestro país durante las fechas navideñas. 
Montar el belén es una trascendental manifesta-
ción de sensibilidad cristiana en la que mayores 
y pequeños revivimos cada año el espíritu de la 
Navidad. Este año se conmemoran los ocho si-
glos del primer belén, la Nochebuena de 1223 en 
una cueva de Greccio (Italia), promovido por san 
Francisco de Asís.

En la carta apostólica Admirabile signum, pro-
mulgada en diciembre de 2019, el papa Francis-
co define el belén “como un Evangelio vivo, que 
surge de las páginas de la Sagrada Escritura”. Los 
belenes son “pequeñas obras maestras llenas de 
belleza”, que contienen “una rica espiritualidad 
popular”. El Santo Padre indica que “desde el be-
lén, Jesús proclama, con manso poder, la llamada 
a compartir con los últimos el camino hacia un 
mundo más humano y fraterno.”

“Para el mundo belenístico, la efeméride de 
los ochocientos años es, sin duda, un hito capital. 
Establece una referencia importante para poder 
hablar de patrimonio cultural, de cómo este hecho 
puntual que nos llega desde Italia, principalmente 
de la mano de la orden franciscana, se popularizó 
en todos nuestros hogares, y de cómo el movi-
miento asociativo ha trabajado desde hace más 
de ciento sesenta años para consolidarlo, visibi-
lizarlo y compartirlo”, explica Ramon Albornà, 
presidente de la Federación de Belenistas de Ca-
taluña y presidente de la Asociación de Belenistas 
de Vilafranca del Penedès.

“El pesebrismo —destaca Albornà— aporta 
distintos valores educativos, presentados desde 
sus significados y desde sus expresiones. Eviden-
temente, las escenas que se representan forman 
parte de una historia y cultura importantes para la 
población cristiana; por tanto, es un relato escé-
nico útil como elemento de catequesis y de trans-
misión de valores humanistas. Asimismo, cabe 
mencionar la aportación de valores y reflexiones 
hacia realidades sociales actuales; una relectura 
y actualización de estas representaciones: el sin-
hogarismo, la crisis de los refugiados...”

Según Ramon Albornà, el belén también con-
tribuye significativamente “como explicación y 
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El belén de Casa Canals ha formado parte de la exposición organizada por la Delegación diocesana para la Cultura del arzobispado de 
Tarragona en el Centro Tarraconense El Seminario.

preservación de nuestras tradicio-
nes, de nuestra cultura como pueblo 
y contexto cultural, transmitido de 
generación en generación. También 
debe reivindicarse su expresión co-
mo arte, como modelo para poder 
hablar de muchas disciplinas artís-
ticas, por ejemplo, la perspectiva, la 
escenografía, el uso de los colores y 
la iluminación, y la creación artesana 
y escultórica de las figuras de belén”.

“Cataluña es un referente para 
el pesebrismo mundial. La Asocia-
ción de Belenistas de Barcelona es 
la entidad belenista decana en todo 
el mundo. Su existencia está docu-
mentada, en 1862, en el Diario de 
Barcelona, donde, además, se ha-
bla de refundación; por tanto, aún 
es más antigua. Por otro lado, de la 
mano de Antoni Moliné, en el año 
1912 se inició la propuesta del dio-
rama en el ámbito belenístico con 
la introducción de la perspectiva y 
nuevos materiales en su construc-
ción. Esta técnica ha sido reconocida 
internacionalmente como Escuela 
de Barcelona o Escuela Catalana de 
Pesebrismo”, pone de relieve Al-
bornà.

Dentro de este sector, cabe recor-
dar que el 31 de mayo de 1952, en la 
Casa del Arcediano de Barcelona, se 
firmó la constitución de la Universa-
lis Foederatio Praesepistica (Un-Foe-
Prae), con la voluntad de coordinar 
y fomentar conjuntamente el pese-
brismo a nivel internacional.

ESCUELA BÍBLICA Y 
CATEQUÉTICA

Enric Benavent, antropólogo e 
investigador sobre pesebrismo, y 
Carles Dresaire, belenista y ferian-
te en la Feria de Navidad de Mataró, 
acaban de publicar el cuaderno El 
pessebre en 100 paraules. Glossari per 
comprendre un art popular, editado 
por La Parada del Carles. 

“El objetivo principal de esta 
publicación es que las personas que 
montan el belén como tradición, a 
veces con mucho sentido y en otras 
como simple repetición de una ac-
tividad que han visto realizar siem-
pre, comprendan mejor el porqué de 
muchas cuestiones relacionadas con 
el belén. Cuál es el simbolismo de 
algunos personajes, qué se repre-
senta en las principales escenas del 
belén, qué tipo de figuras hay, etc.”, 
constatan sus autores.

Enric Benavent considera que 
“vivimos en una sociedad en la que 
cada vez existe más desconocimien-
to del hecho religioso. La falta de 
formación en cultura religiosa oca-
siona que muchas personas no ten-
gan los elementos necesarios para 
poder interpretar hechos culturales 
muy básicos. Una de las finalidades 
del pesebrismo en nuestro siglo es 
la función pedagógica. Tenemos una 
tradición que de forma muy visual 
ayuda a transmitir los contenidos 
del origen de la fiesta de la Navidad”.
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Uno de los dioramas que pueden contemplarse en la parroquia de Nuestra Señora de Belén, en Barcelona. 

Para los mayores y, concreta-
mente, para los más pequeños, el 
belén es como una escuela bíblica y 
catequética. Mantener hoy en día la 
llama de la tradición belenística “no 
es fácil, hay mucha ‘competencia’; 
hay mucha oferta de ocio para to-
do el mundo y sobre todo para los 
niños. Los belenes que se montan 
en las exposiciones requieren mu-
cha dedicación y no es fácil que los 
jóvenes se animen a ello”, afirma 
Carles Dresaire.

Benavent reconoce que “el vín-
culo del belén con la religión tam-
poco ‘ayuda’ a captar nuevos aficio-
nados; su vertiente de ocio creativo, 
de manualidades, puede acercar a 
personas diversas a las asociacio-
nes. De hecho, en algunas entida-
des se aprecia un interés cada vez 
más importante por parte de gente 
adulta que ven el pesebrismo como 
una afición similar al maquetismo 

o al miniaturismo”. Y añade: “En la 
feria observamos que las figuras del 
nacimiento todavía tienen bastante 
salida, pero otras escenas, como la 
anunciación o la huida a Egipto, ya 
casi nadie las solicita. Hay muchas 
personas que no saben el significado 
del ángel y los pastores.”

Ambos autores piensan que “el 
belén es una de las representaciones 
más importantes de nuestra cultura. 
Solo es necesario fijarse en las dife-
rentes artes y veremos que el naci-
miento de Jesús es uno de los temas 
más representados. De hecho, es la 
representación de uno de nuestros 
relatos fundacionales. Como socie-
dad no podemos permitirnos el lujo 
de menospreciarlo. Obviamente es 
un tema propio del cristianismo, 
pero también es cierto que cuando 
el belén pasa a ser patrimonio de la 
cultura popular, es decir, patrimo-
nio de la gente, adquiere una riqueza 

RAMON ALBORNÀ
“Cataluña es un 

referente para el 
pesebrismo mundial”

ENRIC BENAVENT
“Una de las finalidades 

del pesebrismo en 
nuestro siglo es la 

función pedagógica”

CARLES DRESAIRE
“El belén es una de las 
representaciones más 

importantes de nuestra 
cultura”
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simbólica que va más allá del hecho 
religioso que lo origina”.

GRAN OBRA DE 
EVANGELIZACIÓN

Fray Valentí Serra de Manresa, 
archivero de los Capuchinos y autor 
del libro Entrem dins del pessebre. Un 
petit univers a les teves mans, publi-
cado por Edicions Morera, relata, 
desde el punto de vista histórico, 
cómo fue la representación del pri-
mer belén de la historia. 

“Sabemos por las Fuentes Fran-
ciscanas que san Francisco de Asís, 
regresando de Roma con la Regla 
solemnemente aprobada por el pa-
pa Honorio III el 29 de noviembre 
de 1223, se detuvo en Greccio para 
celebrar la Navidad. Aquellas grutas 
del valle italiano de Rieti al ‘pobre-
cito de Asís’ le recordaban de una 
manera muy particular el paisaje 
vivido en Belén en la peregrinación 
que había realizado a Tierra Santa 
en el año 1220 y que conmocionó tan 
a fondo su experiencia creyente.”

“Tomás de Celano, el primer 
biógrafo de san Francisco, nos ex-
plica bastante detalladamente lo 
que se vivió en Greccio y nos ofrece 
la descripción del que fue el primer 
belén viviente. Narra cómo, quince 
días antes de Navidad, Francisco de 
Asís hizo llamar a un hombre del lu-
gar, de nombre Juan, y le pidió que le 
ayudase a cumplir un deseo: ‘Deseo 
celebrar la memoria del Niño que 
nació en Belén y quiero contemplar 
de algún modo con mis ojos el ma-
lestar y pobreza que sufrió el Niño, 
y cómo fue reclinado en el pesebre 
y cómo fue colocado sobre la paja y 
el heno entre el buey y la mula’”, 
describe fray Valentí.

“San Francisco de Asís, con la 
sencillez de aquel primer belén 
viviente escenificado en la Noche-
buena de 1223 en Greccio, logró 
realizar una gran obra de evan-
gelización; tanto, que hoy toda-
vía nos preguntamos: ¿por qué el 
belén suscita tanta sorpresa y nos 
conmueve? Esto es el que quería 
san Francisco: una catequesis vi-
sual que nos estimulara a entrar 
dentro del belén y a hacernos pre-
sentes en aquella escena, ya que la 
contemplación del belén nos hace 
percibir la ternura y la cercanía del 
Dios creador del universo que, por 
amor, con su encarnación se rebajó 

a nuestra pequeñez y nos redimió 
del pecado y la muerte.”

El archivero de los Capuchinos 
quiere subrayar que “en la Noche-
buena de 1223 todos los que acu-
dieron a Greccio mostraron ante 
aquel primer belén viviente una 
alegría indescriptible, como nun-
ca antes habían experimentado. El 
sacerdote celebró solemnemente la 
misa, ya que san Francisco también 
quería mostrar con aquella celebra-
ción el vínculo entre la Encarnación 
del Hijo de Dios y la Eucaristía. San 
Francisco ejerció de diácono y cantó 
el Evangelio”.

A finales del siglo XVI, fray Ber-
nardo de Osimo en el convento de 
capuchinos de París construyó un 
belén monumental, cuya estructura 
iría pasando progresivamente al in-
terior de los hogares, pero con unas 
dimensiones más reducidas.

FRAY VALENTÍ SERRA
“El belén nos hace 

percibir la ternura y la 
cercanía de Dios” 

12
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VIDA ECLESIAL

Esta semana la Navidad del 
Vaticano se impregna de san 
Francisco de Asís, hablamos 
de la carta del cardenal 
Omella sobre Pastoral 
Vocacional, Armand Puig 
reflexiona sobre la paz y 
recordamos a Mons. Carles 
Soler
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BARCELONA

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

La plaza de San Pedro cuenta con un nacimiento que imita
el belén viviente creado por el “poverello” en 1223

U n abeto blanco de 25 metros 
proveniente del ayuntamiento 
italiano de Macra corona la pla-
za de San Pedro. Cuando acabe 

la Navidad, su madera se convertirá en 
juguetes infantiles que Cáritas repartirá 
entre los niños con menos recursos. Jun-
to a él, un nacimiento de Rieti congrega 
a los turistas. Es la diócesis en la que 
san Francisco de Asís inventó el primer 
belén viviente hace 800 años cuando, 
con la ayuda de “un amigo suyo noble 
con una espiritualidad muy despierta”, 
colocó un buey, un pequeño burro y un 
pesebre en las calles de Greccio para 
recrear la escena.

“Tras volver de un viaje de Tierra 
Santa, san Francisco quiso evocar de 
nuevo el nacimiento de Jesús y decidió 
hacerlo en un pueblo que le recordaba 
a Belén, Greccio, un asentamiento me-
tido entre las rocas y a 700 metros de 
altura”, explica el Gobierno del Estado 
de la Ciudad del Vaticano a través de 
un comunicado.

Raffaella Pitz es secretaria organi-
zativa de La Valle del Primo Presepe 
(El Valle del Primer Belén), la iniciativa 
eclesial de Rieti que comenzó en 2017 
y que seis años después ha consegui-
do que un belén de su región ocupe el 
centro del Vaticano. Cuenta a Catalun-
ya Cristiana que, aparte de las figuras 
de la Sagrada Familia y varios de los 
primeros franciscanos, tras ellos se 

encuentran “frescos que representan 
todos los momentos destacados que 
san Francisco vivió en nuestra tierra”. 
Otra representación de él está en pri-
mera fila, actualmente con los brazos 
vacíos, pero que el día de Navidad 
portará la figura de Jesús para entre-
gársela a su madre.

“Esperamos que se conozca el men-
saje de san Francisco”, desea Pitz, quien 
considera que la presencia de su belén 
durante un mes en el corazón de la cris-
tiandad ayudará también a difundir “la 
propuesta cultural de la diócesis”. Rieti 
alberga algunos de los primeros lugares 
ligados a los franciscanos y “estamos 
haciendo un itinerario con los estudian-
tes de las escuelas” en Italia para cele-
brar los ocho siglos de la aprobación por 
Honorio III de la Regla bulada, es decir, 
las primeras normas que puso el santo 
de Asís a los frailes menores.

El belén ha llamado la atención del 
Papa, quien se ha desplazado dos ve-
ces a verlo en los últimos días, un gesto 
que escapa a la tradición del Vaticano 
hasta ahora. La primera vez “pasó casi 
escondido, en coche, mientras los arte-
sanos lo instalaban”, confiesa Raffaella 
Pitz. “Fue una sorpresa que arrancó un 
aplauso, fue especialmente bonito que 
se acercara cuando no tiene la mejor 
salud”, añade la responsable de La Valle 
del Primo Presepe.

Resguardados por la columnata de 
Bernini, otros 140 belenes de más de 
40 países complementan la atmósfera 
navideña en el Vaticano. “El objetivo 
principal es la evangelización, porque 
la imagen del belén encierra en sí mis-
ma un mensaje de esperanza que une 
a todos, que no puede ser manipulado 
porque expresa una sola cosa: Jesús ha 
venido al mundo para salvar a la huma-

San Francisco llega al Vaticano 
para recordar los ocho siglos 
del primer belén

San Francisco de Asís, en el belén.
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IGLESIA EN SALIDA

TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora

Etty Hillesum dejó esta frase 
entre sus escritos: “Amo tanto 

al prójimo, porque amo en cada 
persona un poco de ti, Dios… 
Intento desenterrarte en los 

corazones de los demás.” Tam-
bién escuché algo parecido en 

una oración hace poco: no nece-
sitamos pedir a Dios que venga, 

porque Él habita en el interior de 
cada uno y cada una de nosotras. 

A veces un poco enterrado debajo 
de algunos trastos: rutina, con-

sumo, tibieza, enfados, rencores, 
deseos impuestos desde fuera 
que no acaban de llenarnos...

Acoger a Jesús es recordar que Él 
“puso su morada entre noso-

tros”, haciéndose presente de 
una vez y para siempre. Hoy nos 

parece más difícil encontrarlo: 
nos sentimos abrumados por las 

guerras, la crueldad y la violencia 
que nos rodean. Cada tiempo tie-
ne su dificultad. Por eso nuestros 
ojos necesitan hacer un esfuerzo, 
como decía Etty, para “desenter-
rarlo” en nuestro corazón y en el 

de las personas que nos rodean. 
Cuando decimos “Ven, Señor 

Jesús”, en realidad estamos pi-
diendo “Señor, que vea”. Que te 
descubra en la contradicción de 

nuestro mundo herido. En medio 
del dolor, las guerras, la mal-

dad, Dios habita, compartiendo 
el dolor y animando nuestros 

sueños de bondad, resiliencia, 
solidaridad, ternura, genero-

sidad. Descubrir y reconocer al 
Amor palpitando en los pesebres 
de nuestro mundo sufriente, eso 

es Adviento.

La Esperanza 
del Adviento

LA BENDICIÓN DE LOS “BAMBINELLI” Y EL “PANDORO” 
DE FRANCISCO

Otros gestos del Papa en Navidad son la bendición en la plaza 
de San Pedro de los bambinelli, las figuritas de Jesús en los belenes 
que los niños de Roma y de toda Italia llevan de visita al Vaticano 
animados por sus padres. Tiene lugar el domingo en el que este se-
manario se publica. Francisco también repartió pequeños pandoro, 
un pastel italiano similar al panettone, tras la audiencia general del 
13 de diciembre, gracias a una donación de la asociación Amistad 
de Francia e Italia, que acudió al Vaticano para ver al Papa e iniciar 
su campaña solidaria de Navidad.

Una niña recibe el “pandoro” de manos del Papa.

nidad”, nos cuenta Christian Chira, sa-
cerdote rumano que por segundo año 
consecutivo comisiona la exposición 
100 Presipi in Vaticano (100 Belenes en 
el Vaticano).

Nada más acceder a la muestra, los 
peregrinos se encuentran con un na-
cimiento proveniente de Polonia que 
recrea una tradicional casa de made-
ra del pueblito agrario de Markowa. 
Dentro, aparte de la Sagrada Familia, 
una familia de beatos, los Ulma, que 
llegaron a los altares el 10 de septiem-
bre de este año. Fuera, a los pies del 
hogar, las lápidas de los Goldman y los 
Grünfeld, las dos familias de judíos que 

escondieron en su hogar. Los nazis los 
martirizaron por ello.

La colección también presenta un 
belén proveniente de la cárcel italiana 
de Matera, donde cumplen condena 
muchos de los Basilischi (los Basilis-
cos), la quinta mafia más poderosa 
del país. En su gran dormitorio, Jesús, 
María y José comparten techo con los 
presos mientras se construyen una 
nueva vida. Y al final de la exposición, 
una furgoneta azul alberga un “Naci-
miento itinerante”, que ya ha recorrido 
los pueblos de Italia y que el 7 de enero, 
cuando finalice la muestra, volverá a 
sus dueños.
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E l arzobispo de Barcelona, el carde-
nal Juan José Omella, ha escrito 
una carta dirigida a los fieles dio-
cesanos centrada en la Pastoral 

Vocacional. El purpurado destaca al-
gunos retos de la archidiócesis, como 
la secularización y el gran desconoci-
miento de Dios en la sociedad. Donde 
hay dificultades y desafíos, escribe el 
cardenal, “Dios ve oportunidades. La 

REDACCIÓN cosecha es abundante, nos dice el 
Maestro, y nosotros, creyendo en su 
palabra, porque solo Él tiene palabras 
de vida eterna, volvemos a mirar los 
campos con esperanza y ponemos de 
nuevo la mano en el arado”.

El cardenal Omella es consciente de 
que precisamos segadores: “Necesita-
mos corazones generosos que lo den 
todo por el Reino y por amor a Cristo y a 
los hermanos.” Recordando las palabras 
de Juan XXIII sobre la vocación cristiana, 
el arzobispo de Barcelona subraya que 
“todos estamos llamados a vivir una vi-
da llena de sentido, pensada y amada 

por el Creador, incluso antes de que 
existiéramos”.

Por esto, escuchar su voz “nos lleva 
a descubrir la razón de nuestra existen-
cia. Es la llamada universal, la vocación 
cristiana, que nos hace una triple pro-
puesta: una vida laical como discípulos 
misioneros en medio del mundo, una 
vida dedicada a los carismas y a la be-
lleza de la vida consagrada o una vida 
dedicada al ministerio y servicio sacer-
dotal”. La mayoría de los cristianos que 
han recibido la vocación laical optan por 
el amor conyugal. Y es en “en este hogar 
de amor y de fe”, comenta el arzobispo, 

El arzobispo de Barcelona insiste en la oración por las vocaciones

BARCELONA
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El cardenal Omella escribe una
carta a la archidiócesis sobre 
Pastoral Vocacional

El cardenal Omella presidió la misa de inauguración del Hogar-Residencia Benedicto XVI de la Fundación Nen Déu.
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El cardenal Omella escribe una
carta a la archidiócesis sobre 
Pastoral Vocacional

“donde nacen las llamadas a las diversas 
opciones de vida cristiana”.

Las tres vocaciones son un regalo 
y una bendición para la Iglesia y para 
el mundo, pero el cardenal hace una 
reflexión más atenta sobre la vocación 
al sacerdocio. Así, describe el ministerio 
sacerdotal como una entrega “gozosa 
y libre” al servicio del Reino, y pone de 
relieve, especialmente, la alegría de la 
vocación. A pesar de que reconoce 
que nuestros tiempos no son fáciles 
para dar el paso de una entrega total e 
incondicional, recuerda que tampoco 
ha sido sencillo para las generaciones 
que nos han precedido. En este sentido, 
constata que “responder ‘sí’ a la llamada 
de Dios, aunque al principio nos pueda 
dar miedo, nos llena el corazón de una 
felicidad tan desbordante que apenas 
puede expresarse. Cuando decimos 
‘sí’ a Dios, la vida se llena de una luz 
inmensa”.

“A PESAR DE LA SECULARIZACIÓN, HAY MUCHOS JÓVENES QUE BUSCAN A DIOS”

Por tercera vez el arzobispo de Barcelona y presidente de la Conferencia Episcopal Española, el cardenal Juan José Omella, ha pro-
tagonizado la tribuna que organiza en Madrid Nueva Economía Fórum. Fue el martes 12 de diciembre. Las reflexiones del cardenal 
Omella tocaron temas de actualidad y hasta en tres ocasiones se refirió a Cataluña. 
En la primera, hablando de la amnistía, remitió a la nota publicada por la Conferencia Episcopal Española El encuentro y la concordia 
siguen siendo posibles, donde se reitera la preocupación de la Iglesia ante “la situación política compleja, por la polarización ideo-
lógica y crispación social”.
Una segunda referencia fue en relación con la diócesis de Girona, que al cierre de esta edición todavía no tenía obispo: “Espero que 
llegue pronto el obispo de Girona. No os preocupéis, que en Roma lo saben, pero el proceso no es fácil.”
Y de nuevo volvió a salir Cataluña cuando habló de una posible visita del Papa. Según el cardenal Omella, una opción sería visitar 
Barcelona con motivo de la bendición de la torre de Jesucristo de la Sagrada Familia, “aunque conociendo al Papa y viendo su estado 
de salud no es fácil. Él va a las periferias, a lugares remotos, porque pone la mirada en los más pobres y descartados de la sociedad”.
La primera parte del discurso del arzobispo de Barcelona destacó los retos de la Iglesia española. “Nos preocupa la secularización. 
Dios ya no interesa y esto es grave”, dijo el cardenal. Sin embargo, “hay brotes verdes que vemos en nuestro entorno, nos entusiasma 
ver cómo entre los jóvenes hay búsqueda de Dios y que se comprometen en la evangelización”.
La soledad, la falta de sentido de la vida, es una preocupación de la Iglesia española, que ve cómo “aumenta de manera alarmante 
el suicidio de jóvenes en Europa”, recordó el cardenal.
También el aumento de la pobreza y sus consecuencias, o la convivencia social son algunos de los temas que el cardenal Omella 
destacó. En este sentido, remarcó la importancia de “crear puentes y no muros”.
El cardenal también insistió en que es muy importante escuchar a las víctimas de los abusos y habló del cometido que la Iglesia 
está haciendo en la atención, el acompañamiento y la reparación integral, sin olvidar los protocolos de formación y de prevención.
Sobre el informe Cremades, reconoció que “llega un poco tarde, porque se tendría que haber hecho en un año”, pero valoró todo 
el trabajo realizado.

La llamada de Dios es personal, al co-
razón, y el cardenal Omella invita a los 
jóvenes a responder desde la confianza, 
la fe y el amor: “Jóvenes, os pido que si 
oís que el Señor os llama al sacerdocio, 
no sucumbáis a miedos ni a temores, 
sino todo lo contrario.” El arzobispo de 
Barcelona se dirige a los diocesanos pa-
ra que recen por todas las vocaciones, 
especialmente “para que el Señor envíe 
jóvenes generosos a nuestro Seminario”.

También hace una petición concre-
ta a los presbíteros de la archidiócesis, 
porque “vosotros con vuestro testimo-
nio de vida sacerdotal debéis ser los 
primeros en velar para despertar vo-
caciones en vuestras comunidades”. 
“Velad, rogad y ofreceos por todas las 
vocaciones sacerdotales”, insiste el car-
denal Juan José Omella. Al final de la 
carta hay una serie de propuestas para 
participar en el impulso de la Pastoral 
Vocacional.

“Jóvenes, os pido que si 
oís que el Señor

os llama al sacerdocio, 
no sucumbáis a miedos 

ni a temores, sino
todo lo contrario”
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L eemos en el libro del Apocalipsis: 
“Salió otro caballo, rojo, y al jinete 
se le dio poder para quitar la paz 
de la tierra y hacer que los hom-

bres se degüellen unos a otros; se le 
dio también una gran espada” (6,4). Esta 
profecía no habla de guerra, en sentido 
estricto. Habla de la paz arrancada y de 
masacres sin fin. El jinete no lleva sim-
plemente una espada, sino “una gran 
espada”. Su finalidad no es la de salir 
victorioso de un conflicto bélico, sino 
la de provocar la destrucción total de 
las personas y las cosas, erradicar de la 
tierra el don más precioso que la huma-
nidad posee: el don de la paz. Viendo 
qué sucede en Ucrania y en Tierra San-
ta, se llega a la conclusión que la paz ha 
sido arrancada de aquellas tierras. Han 
arrancado la paz de raíz, completamen-
te, y donde crecía la planta buena, ahora 
crece una planta llena de espinas que 
no da fruto y que envenena a todo aquel 
que la toca. La sangre del ser humano 
ha perdido su valor. Todo vale. Hay que 

ARMAND PUIG I TÀRRECH
Presidente de la AVEPRO (Roma)

arrancar la paz, es decir, la humanidad 
en su conjunto y aquel ser humano con-
creto, sea niño de meses o un anciano 
cargado de años. Al jinete del caballo 
rojo no hay quien lo pare, no se hace 
ninguna pregunta, tiene el alma seca, 
solo destila veneno.  

La paz arrancada en el Este de Euro-
pa y en Oriente Próximo, ante las costas 
del mare nostrum, no es un fenómeno 
circunscrito a tierras lejanas, sino que es 
origen y causa de una violencia que se 
propaga como una nube tóxica. La vio-
lencia llama violencia, y si en una parte 
del mundo hay rabia, rencor y venganza, 
todo esto se propaga por toda la tierra. Y 
entra en los corazones de mucha gente. 
Y los casi obliga a posicionarse, en favor 
de unos y contra los otros. Y dejan de 
lado el discurso sobre la paz, arrastrados 
por la nube tóxica de la violencia, que 
les hace olvidar que la paz es un don de 
Dios y a la vez un grito de los hombres: 
¡preguntadlo a los que han perdido en 
la guerra a un ser querido! La violencia 

La paz es la alternativa

ANÁLISIS

La Navidad es la disolución de la nube tóxica de la violencia
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queda justificada, explicada, razonada, 
y no nos damos cuenta del caballo rojo 
del libro del Apocalipsis.

La Navidad es la disolución de la 
nube tóxica de la violencia y la difusión 
de un clamor de paz que recorre el uni-
verso. Leemos en el Evangelio según 
Lucas: “Gloria a Dios en el cielo, y en la 
tierra paz a los hombres de buena volun-
tad” (2,14). Es el cántico angélico que se 
proclama, como Evangelio, en la noche 
de Navidad. Viene a ser la antítesis de 
la acción del jinete del caballo rojo. Este 
ha recibido la misión de arrancar la paz. 
Aquellos, los ángeles, propagan por el 
cielo el mensaje de la instauración de la 
paz. El jinete representa la violencia que 
infecta y envenena a los hombres de la 
tierra. Los ángeles son los mensajeros 
del Evangelio de la paz que ha de llegar 
a toda la humanidad, ya que toda ella es 
amada por Dios, Padre y Señor. El naci-
miento de un niño, Jesús, el Hijo de Dios, 
en una tierra humilde, es la victoria de la 
paz que se consolida: él es el que lleva la 
paz y, por tanto, nace como prenda de 
un mundo que no quiere tener tratos con 
la violencia. Nada justifica la destrucción 
del otro. Los caminos de la paz son infi-
nitos, siempre hay una puerta abierta. El 
camino de la violencia, de la guerra, del 
conflicto, es uno solo. Sigue este camino 
el que relativiza el valor de la persona 
humana y de lo que más la caracteriza, 
una vida en paz, y emprende un camino 
de muerte, del cual no se ve el fin.

En un mundo donde hay fuertes ten-
dencias disruptivas, donde a menudo 
vence la contraposición y la nube tóxica 
de la violencia envenena los corazones, 
son necesarios mensajeros de buenas 
nuevas que hayan pasado por el pese-
bre de Belén y hayan comprendido el 
valor único de la paz. Promover la paz 
no se hace tomando partido entre una 
de ambas posiciones, recurriendo ex-
clusivamente a criterios geopolíticos. 
La paz va unida a la justicia, porque el 
Dios de la paz es justo y recto. Por esto, 
la paz es un valor absoluto, no depende 
de ninguna coyuntura. Incluso, en el ca-
so de una guerra comenzada por una 
agresión, no se puede dejar de buscar 
la paz de manera constante, sin restric-
ciones. La guerra es la madre de todas 
las pobrezas, la primera de las cuales es 
la pérdida de la vida de muchas perso-
nas, civiles y militares. La guerra es una 
derrota de la humanidad. Las semillas 
que se siembran en ella desnaturalizan 
a las personas y les plantan dentro una 
violencia insistente que desfigura la 
existencia. 

Adviento y Navidad forman una uni-
dad litúrgica y espiritual. El nacimiento 
de Jesús es esperado, primero, y cele-
brado, después. Con la paz ocurre algo 
parecido. Se la espera siempre, y tam-
bién siempre es motivo de celebración. 
La paz no es un don entre los demás. Es 
el primero de los dones, y por esto debe 
ser recibido y anunciado. En la noche 
de Navidad se escuchó el cántico más 
elevado, que tantos compositores han 
querido musicalizar. Quedémonos con 
el oratorio El Pesebre de Pau Casals o 
bien con El Mesías de Händel, donde 
el estallido potente de la gloria de Dios 
que resuena por el cosmos entero, se 
abaja y se hace humilde melodía en la 
persona de Jesús, el rey de paz, que vino 
para salvarnos. Muchos tienen que ser 
los mensajeros de paz que repitan el 
canto de los ángeles.

La violencia llama 
violencia, y si en una 
parte del mundo hay 
rabia, rencor y venganza, 
todo esto se propaga
por toda la tierra 

La paz no es un don 
entre los demás. Es 
el primero de los 
dones, y por esto 
debe ser recibido
y anunciado
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P or nuestro obispo Carles. Que 
con la ayuda de Dios y la colab-
oración de los diocesanos realice 
con júbilo la misión que tiene en-

comendada.” Estas palabras figuraban 
en la Oración de los Fieles en el inicio del 
ministerio episcopal en Girona de Mons. 
Carles Soler i Perdigó, oficiada en la cat-
edral de Girona el 16 de diciembre de 
2001, hace justo veintidós años, y que 
ha culminado el 9 de diciembre de este 
año. Desde 2008 en calidad de emérito.
Sus servicios pastorales entre los fie-
les gerundenses han dejado una pro-
funda huella y que podíamos observar 
en el altar mayor de la seo, mientras se 
oficiaba la misa exequial, en la asist-
encia de una decena de diáconos 
permanentes, que instituyó mientras 
ocupaba la sede de san Narciso.La 
experiencia vivida en Barcelona como 
obispo auxiliar ayudó a Mons. Carles 
Soler a agrupar parroquias y reorde-
nar los correspondientes servicios en 
claro beneficio de los fieles, mientras 
dinamizaba la acción de las delega-
ciones diocesanas que físicamente 
se reunirían en el flamante edificio 
Obispo Cartañà. De igual manera, en 
este ámbito constructor pondría en 
marcha en el Seminario una planta 
dotada de todos los servicios, inclui-
da una hermosa capilla, para atender 
espiritual y materialmente a los semi-
naristas en formación entre Girona y 
el Interdiocesano. 

Memoria agradecida 
de Girona al obispo 
Carles Soler i Perdigó 

Agrupó parroquias 
y reordenó los 
correspondientes 
servicios en claro 
beneficio de los fieles 

J. VÍCTOR GAY Entre las acciones pastorales desta-
can: creación del Servicio diocesano 
del Catecumenado, el Secretariado 
del Diálogo Interreligioso, creación 
de la Pía Fundación Autónoma San 
Martín y Plan Pastoral para el Laicado.
Tampoco se olvidó de la cultura: creó 
la Librería Diocesana, un referente 
de servicios en las parroquias y mov-
imientos y auténtico escaparate de 
las publicaciones de Iglesia; central-
izó los depósitos del Archivo Diocesa-
no, e inició la restauración de la basíli-
ca de San Félix.
Cuando el 16 de julio de 2008 el Papa 
aceptó su renuncia al haber cumpli-
do los 75 años, el ya prelado emérito 
siguió colaborando con distintas par-
roquias de El Pla de l’Estany, mientras 
estaba en la Residencia Sacerdotal 
de Banyoles, que él mismo, con la de 
Olot, había promovido. 
En la primera ciudad quiso celebrar 
sus veinticinco años de servicio epis-
copal. Posteriormente, el prelado se 
trasladó a la residencia sacerdotal 
Obispo Sivilla, de Girona, desde don-
de seguía ofreciendo sus servicios 
sacerdotales y consejos pastorales 
y manteniéndose al corriente de la 
actualidad de la vida de la Iglesia di-
ocesana y universal, hasta que la her-
mana Muerte le ha llamado para ir a 
la vida eterna. Ahora descansa para 
siempre en la sepultura episcopal de 
la seo gerundense. 
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 TERRASSA
Convivencia de los seminaristas en Tortosa
Entre los días 8 y 10 de diciembre el Seminario de Terrassa 
realizó una convivencia en Tortosa. El sábado recibieron 
la visita del obispo Salvador y juntos visitaron la catedral y 
el Palacio Episcopal acompañados por el vicario general.

 SANT FELIU DE LLOBREGAT

Encuentro arciprestal de El Garraf y 17 confirmaciones 
de adultos 
El domingo 26 de noviembre, por la tarde, hubo, en la pa-
rroquia de San Antonio Abad de Vilanova i la Geltrú, el en-
cuentro arciprestal de El Garraf. Este año participaron 150 
personas. Se trabajó el primer Momento del objetivo dio-
cesano: Somos llamados. Llamados a ser pueblo. El vicario 
episcopal, Mn. Xavier Aymerich, presidió la eucaristía, en la 
que 17 adultos recibieron la confirmación. 

 SOLSONA
1.040 años del monasterio de San Lorenzo, en Guardiola
Los días 2 y 3 de diciembre tuvo lugar la celebración de los 
1.040 años del monasterio de San Lorenzo, de Guardiola 
de Berguedà. La eucaristía del domingo día 3 fue presidida 
por el obispo Francesc Conesa y contó con el apoyo del 
canto gregoriano por parte del musicólogo y cantante An-
toni Madueño. Al acabar la misa, la fiesta continuó con los 
Castellers de Berga y el grupo Berguedana de Folklore Total.  

 VIC

Primer encuentro de curso de los profesores de Religión
El 27 de noviembre tuvo lugar el primer encuentro de curso 
de los profesores de religión del obispado. La apertura la 
efectuó el señor obispo, que habló del trabajo realizado en 
el Sínodo Diocesano y de los decretos que emanan de él en 
lo referente al mundo de la educación. A continuación, la 
delegada episcopal, Yolanda Albarran, detalló la situación 
de la clase de Religión en la diócesis. Luego, hubo dos con-
ferencias a cargo de Sergio Gómez y de Abel Miró. 

 TORTOSA
Los misioneros del servicio conjunto visitan la zona sur 
del obispado
Los misioneros del Servicio Conjunto de Animación Misio-
nera, formado por varias congregaciones religiosas con 
carisma misionero, ofrecen su testimonio para mantener 
viva la llama de la fe y el compromiso por la misión. Cada 
año visitan una zona de la diócesis, este año en la zona sur. 
Del 4 al 12 de noviembre visitaron las comarcas interiores y 
desde el 11 hasta el 19 visitaron la parte litoral.

 LLEIDA
La diócesis prepara la Navidad
La fiesta de la Purísima abrió, como es costumbre, el calen-
dario de actividades navideñas en Lleida con la inaugura-
ción del belén que se instala en la Canonjía de la Seo Vieja, 
obra del restaurador José A. Ferrer. La Agrupación Ilerdense 
de Belenistas también participa en la XIX Bienal del Belén 
de Cataluña con un diorama de Albert Bertran sobre los 
primeros pasos de Jesús.

 URGELL

Convivencias y retiro de Adviento del Seminario Mayor 
Interdiocesano en Gombrèn
Del 5 al 7 de diciembre tuvo lugar, en la Casa Padre Coll en 
Gombrèn, las convivencias y retiro de seminaristas y forma-
dores del Seminario Mayor Interdiocesano. Seminaristas y 
formadores compartieron reflexiones y vivencias, llevando 
a cabo una caminata hasta el santuario de Montgrony y un 
retiro de Adviento, así como escuchando las reflexiones 
que Mn. Josep Sala, párroco de Gombrèn y arcipreste de 
El Ripollès, impartió al grupo.

 GIRONA
Solius acoge la entrada al catecumenado de once jó-
venes y adultos
El monasterio de Solius acogió, el 10 de diciembre, la jorna-
da de entrada al catecumenado de once jóvenes y adultos 
de la diócesis, del total de los trece inscritos. Proceden de 
Arenys de Mar, Banyoles, Blanes, Calella, Figueres, Girona, 
La Bisbal d’Empordà, Lloret de Mar, Olot, Roses y Torroella 
de Montgrí.

 TARRAGONA
45º aniversario del regreso de los restos mortales de 
Vidal i Barraquer
El día 11 de diciembre, la Biblioteca del Seminario Pontificio 
de Tarragona organizó un acto conmemorativo en el 45º 
aniversario del traslado de los restos mortales del carde-
nal Vidal i Barraquer desde la cartuja de la Valsainte hasta 
Tarragona. Se pueden recuperar todas las intervenciones 
del acto a través del canal de YouTube del arzobispado de 
Tarragona.  
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Uno de los rituales navideños más 
arraigados en nuestro libro de cos-
tumbres es el de montar el pesebre. 

Es tan potente, que transformamos nuestro 
espacio doméstico cotidiano y lo alteramos 
con tal de que esta creación del arte popular 
efímera tenga un lugar principal en nues-
tros hogares. También y este año de manera 
especial, el pesebre ocupa de forma rele-
vante el espacio público: plazas, patios de 
edificios nobles, iglesias y conventos que se 
convierten en enclaves en los que admirar 
las obras de los artistas, la mayoría anóni-
mos, que nos conmueven y emocionan con 
sus creaciones y representaciones alrededor 
del nacimiento de Jesús. 

A pesar de que se conocen representa-
ciones del nacimiento del Mesías anteriores, 
se da como fecha fundacional del pesebre la 
de la Navidad de 1223 en la italiana población 
de Greccio y de la mano de san Francisco 
de Asís, que impulsó aquella noche de Na-
vidad una representación del nacimiento, 
sencillamente con un comedero, en latín 
praesepe, heno y un buey y un asno. 

Esta celebración ha encontrado en Bar-
celona la tierra abonada para hacer germinar 
una extensa e interesante programación. 
Exposiciones, presentaciones, debates, pu-
blicaciones… convierten el ciclo navideño 
de Barcelona en la capital del pesebre. La 
iniciativa ha sido impulsada por la Asocia-
ción de Pesebristas de Barcelona, la Federa-
ción Catalana de Pesebristas, la Asociación 
de Pesebristas de Ciutat Vella, la Universalis 
Foederatio Praesepristica, la Federación de 
Pesebres Vivientes de Cataluña, el Ayunta-
miento de Barcelona, los Franciscanos Ca-
puchinos de Cataluña y Baleares, la catedral 

de Barcelona y el arzobispado de Barcelona.
El pesebre doméstico lo encontramos 

arraigado ya en el siglo XVIII en la tradición 
barcelonesa; el hecho de disponer de una 
feria como la de Santa Llúcia desde 1786 lo 
certifica. En el siglo XIX el pesebrismo se 
presenta como un movimiento con muchos 
seguidores interesados en el tema, tanto 
que se organizan asociativamente. Del año 
1863 podemos considerar la fundación de 
la Asociación de Pesebristas de Barcelona 
y, por tanto, la primera del mundo.

En Barcelona también se han produ-
cido avances en materiales y técnicas que 
han sido aplicadas al pesebrismo de todo 
el mundo. La más conocida y reconocida es 
la que propuso Antoni Moliné en la Navidad 
del año 1912 con la construcción del primer 
pesebre en forma de diorama realizado con 
yeso y que actualmente se conoce como Es-
cuela de Barcelona, donde la perspectiva y 
el detalle tienen un papel muy importante.

Y volviendo al campo asociativo, el 31 de 
mayo de 1952 el Archivo de la Ciudad de Bar-
celona se convirtió en un punto de interés 
mundial en lo que a pesebrismo se refiere 
con la fundación de una federación inter-
nacional que lleva por nombre Universalis 
Foederatio Praesepristica.

La celebración de los 800 años de pese-
bres es importante a partir del momento 
en el que es compartida y participada por 
muchos agentes diferentes, con diferen-
tes miradas y sensibilidades pero con un 
objetivo común: que esta celebración nos 
proporcione argumentos renovados, nue-
vas lecturas e interpretaciones, nuevos co-
nocimientos que impulsen la tradición de 
montar el pesebre hacia el futuro. 

AMADEU CARBÓ I 
MARTORELL

Coordinador del inventario 
del patrimonio inmaterial de 

la catedral de Barcelona

El pesebre doméstico lo encontramos 
arraigado ya en el siglo XVIII en la 
tradición barcelonesa

Barcelona,
capital del pesebre
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Conocemos el trabajo de la 
Comunidad Casa Rut, fun-
dada por la religiosa Rita 
Giaretta, comprometida en 

la acogida y liberación de las mujeres 
víctimas de la trata y la explotación. 
Sor Rita y su equipo desarrollan una 
labor extraordinaria, con una fuerte 
implicación en la fraternidad universal 
que pide el papa Francisco.

¿Cómo surgió la iniciativa de fun-
dar Casa Rut?

Tuvo sus inicios como una inicia-
tiva del instituto al cual pertenezco, 
las Ursulinas del Sagrado Corazón de 
María, con el propósito de establecer 
una comunidad en Caserta, Italia. 
Nuestra misión y carisma se centran 
en la atención integral de las mujeres, 
promoviendo su desarrollo humano 

“EL AMOR DE DIOS 
SE TRANSFORMA EN 
VIDA PLENA PARA 
LAS MUJERES”

Hna. Rita Giaretta, fundadora de la Comunidad Casa Rut, 
que acoge a mujeres en situación de calle

en su totalidad. Veíamos numerosas 
jóvenes en situación de calle y nos pre-
guntamos sobre las razones. 

Había una presencia de migran-
tes, pero las respuestas comunes 
apuntaban al estigma del “oficio 
más antiguo”. Nos preocupaba, y nos 
cuestionábamos si todas estas chicas 
realmente habían elegido esta vida. 
El 8 de marzo de 1997 decidimos ir a 
la calle. Fuimos nosotras, dos her-
manas y algunas mujeres voluntarias 
que hablaban varios idiomas, con un 
pequeño jarrón de flores. Cargamos 
nuestro auto con estos jarrones colo-
ridos y nos aventuramos en las calles. 
Tuvimos miedo, no sabíamos a qué nos 
enfrentaríamos. Cuando las chicas nos 
veían, intentaban huir. Nosotras se-
guíamos adelante con las flores y les 
presentábamos la cruz. Así comenzó 
nuestro encuentro con estas jóvenes: 
hubo emoción, asombro y lágrimas. 
Para muchas de ellas era la primera vez 
que recibían un gesto de generosidad 
y amor sincero.

¿Qué transformaciones experi-
mentaban al ser acogidas en la Co-
munidad Casa Rut?

Después de ese primer encuentro, 
más de 40 chicas nos pidieron que 
volviéramos, semana tras semana. 

Comprendimos que no estaban en la 
calle por elección propia, no estaban 
allí para ganar dinero para sí mismas, 
sino que eran esclavas, tenían explo-
tadores: proxenetas. Esto era parte 
de un sistema criminal bien organi-
zado y planificado. Estas chicas eran 
víctimas en esas calles. En el área de 
Caserta no solo había presencia de 
una mafia extranjera, sino también 
de la mafia local, la Camorra. Nos en-
contramos ante una situación increí-
blemente compleja. Muchas de estas 
chicas presentaban signos evidentes 
de torturas, golpes y quemaduras de 
cigarrillos. ¿Quiénes las controlaban? 
Los explotadores estaban dispuestos 
a hacer lo que fuera para mantenerlas 
trabajando y obligarlas a permanecer 
en la calle. La liberación de estas jóve-
nes era una tarea difícil y requería años 
de trabajo para sanar las profundas 
heridas que llevaban consigo. Nuestro 
objetivo no era solo ofrecer un camino 
hacia la libertad, sino también esta-
blecer una comunidad donde pudieran 
redescubrir su dignidad y caminar con 
la frente en alto.

¿Qué servicios se brindan?
El proceso de liberación y rehabi-

litación es extenso y multifacético. Al 
principio, nos enfocamos en brindar 

FRAY BERNAT FOLCRÀ
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Sor Rita, una luz de esperanza en la calle.

“Nuestro objetivo 
es establecer una 

comunidad donde 
las mujeres puedan 

descubrir su 
dignidad y caminar 

con la frente en 
alto”

“Para muchas 
mujeres, la fe 

desempeña un 
papel crucial en su 

proceso de sanación 
y recuperación”

“La Palabra de 
Dios se vuelve 

comunicadora de 
vida y esperanza 

desde quienes han 
vivido realidades 

de muerte y 
resurrección”
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de Caserta, donde las mujeres venden 
sus productos, que son pequeñas obras 
de arte. 

Antes eran ellas las que ofrecían 
sus cuerpos en la calle, ahora ofrecen 
sus creaciones en la tienda. La coope-
rativa es una realidad donde hay tra-
bajo digno, con 10 contratos de trabajo 
para mujeres de distintas nacionali-
dades, religiones y capacidades. Una 
bella familia, un bello grupo. Casa Rut 
es un mundo de vida resucitada, donde 
el amor de Dios se transforma en vida 
plena para las mujeres. Ellas se sienten 
protagonistas de su propia historia y 
quieren transmitir a otras mujeres un 
testimonio de esperanza y lucha, un 
gran trabajo de sensibilización sobre 
el problema de la trata y la explotación 
sexual.

¿Qué significa para usted el sueño 
de fraternidad del papa Francisco?

Para realizar el sueño de la frater-
nidad solo tendríamos que practicar el 
Evangelio, hacerlo realmente presente 
y concreto. Jesús cuando curaba decía: 
toma tu camilla y camina, ve y anuncia. 
Y el paralítico se levanta, se pone en 
pie y se convierte en protagonista a su 
vez del nuevo mensaje del Evangelio. 
Así avanza el Evangelio, la Palabra de 

un entorno seguro y protegido para es-
tas mujeres, lejos de la influencia de 
criminales y mafias. Trabajamos en 
colaboración con la policía, organiza-
ciones y otras entidades para asegu-
rarnos de que estas jóvenes estén a sal-
vo y protegidas. También abordamos 
la cuestión de la documentación, ya 
que muchas llegan sin identificación 
o con documentos falsos. Obtener los 
permisos de residencia y otros docu-
mentos legales es fundamental para 
que puedan reconstruir sus vidas de 
manera segura y legítima. Además de 
la atención física y legal, ofrecemos 
apoyo emocional y psicológico. Han 
sufrido traumas profundos y el pro-
ceso de sanación debe ser gradual y 
delicado. Trabajamos con ellas en la 
reconstrucción de su confianza y les 
brindamos las herramientas nece-
sarias para recuperar su dignidad. El 
proceso incluye atención médica, ase-
soramiento psicológico y clases de ita-
liano para facilitar la comunicación y 
la integración en la sociedad. También 
fomentamos el crecimiento espiritual, 
respetando las creencias individuales 
de cada mujer. Para muchas de ellas, 
la fe desempeña un papel crucial en 
su proceso de sanación y recuperación. 
Les proporcionamos acceso a recursos 
espirituales y les damos el espacio para 
explorar y fortalecer su conexión con 
su propia espiritualidad.

¿Cómo la fe ayuda en su camino 
hacia la sanación?

La fe les hace sentir la fuerza de que 
Dios está con ellas, que Dios no las ha 
abandonado a pesar de todo lo que han 
pasado. Les damos el rosario, que se 
cuelgan al cuello como algo personal, 
casi íntimo, un Dios que besa, abra-
za su propia carne, esta carne herida, 
y lo mantienen cerca. Y luego está la 
confianza en nosotras. Aprenden a 
sentirnos como hermanas, amigas y 
a menudo, como madres. Ellas sienten 
que no las traiciono, que las abrazo, 
que las quiero. Cuando dan a luz en el 
hospital me dejan entrar en la sala de 
parto, ayudo y sienten que somos una 
presencia cercana, no de control. Tra-
tamos de ayudarlas a creer en sí mis-
mas, a no dejarlas en su pasado, en lo 
que fueron, proyectándolas hacia un 
futuro; eso es el renacimiento. Es un 
camino pascual, donde ellas se con-
vierten en protagonistas. Aprenden 
a creer que tienen una fuerza dentro 
de sí, que pueden formar una fami-
lia. Ellas encuentran la llamada a la 
libertad, se encuentran a sí mismas y 

la fuerza para ayudar a otras chicas.
Pienso en la historia de Joy, una jo-

ven nigeriana que fue vendida por su 
propia familia y sometida a un viaje 
infernal hacia Europa, donde espera-
ba encontrar una vida mejor. Al llegar 
a Italia, se encontró con otro tipo de 
esclavitud, la prostitución callejera, 
donde sufrió violencia, abusos y abor-
tos forzados. Logró escapar de sus cap-
tores y denunciar su situación, gracias 
al apoyo de la Casa Rut, y escribió un 
libro sobre su experiencia, Soy Joy, con 
la introducción del papa Francisco, que 
lo definió como un patrimonio de la 
humanidad. 

¿Qué proyectos tienen en mar-
cha?

En la Casa Rut hemos impulsado 
una cooperativa social para dar tra-
bajo y autonomía a las mujeres que 
han salido de la prostitución. Hemos 
apostado por la via pulchritudinis, por 
el camino de la belleza, para devolver 
a las mujeres el sentido de dignidad 
y valor que habían perdido. El taller 
es luminoso, limpio y colorido, y allí 
las mujeres confeccionan prendas 
con telas africanas e italianas, crean-
do alianzas entre culturas diferentes. 
Hemos abierto una tienda en el centro 

El Papa pidió ser prójimo para 
los demás ante el monumento 
que representa a migrantes 
y refugiados el pasado 19 de 
octubre.

28

LA ENTREVISTA  • 24 DICIEMBRE 2023



Dios se vuelve comunicadora de vida 
y esperanza, no desde los maestros, 
desde los púlpitos, difícilmente desde 
los teólogos o los biblistas, sino desde 
quienes han vivido estas realidades de 
muerte y resurrección. Ahí hay testi-
monios que impactan a los jóvenes y 
a las escuelas porque se convierten en 
un mensaje poderoso. Ahí está la gran 
potencia, la fuerza del Evangelio. 

¿Qué papel tiene el Evangelio en 
su trabajo?

El papa Francisco hablaba de cuatro 
acciones o cuatro verbos dirigidos a los 
migrantes: acoger, proteger, promover 
e integrar o incluir. El mismo Francis-
co decía que lamentablemente muchas 
veces las acogidas que se hacen se que-
dan en los dos primeros verbos: acoger 
y proteger. Falta promover el protago-
nismo, sacar a relucir los talentos de 
las personas, dar confianza, ponerles 
alas e incluirlas. Hacerles caminar con 
la cabeza alta para que se conviertan en 
emprendedores, en quienes cuentan 
sus historias, en quienes entran en 
el mundo con pleno derecho, porque 
tienen algo que ofrecer. Eso no es difí-
cil, y si faltan estas acciones, estamos 
faltando al Evangelio. 

No hay fuerza de liberación si no 

se lleva adelante todo este proceso. 
Esta es la belleza de la amistad social. 
Del nuevo sueño de fraternidad: que 
no somos nosotros los mejores. Que 
no somos nosotros los que hemos 
hecho algo por ellos, porque nos da-
mos cuenta de que hemos caminado 
juntos. De que hemos crecido juntos, 
de que nos hemos liberado juntos, 
de que hemos hecho protagonista al 
Evangelio y de que nos hemos hecho 
bien mutuamente. No somos nosotros 
los que liberamos, los que ofrecemos, 
los que damos. Nos liberamos juntos. 
No somos mejores, sino solo más afor-
tunados de haber nacido en esta parte 
del mundo. Tenemos que quitarnos las 
sandalias cada vez que hay un rostro, 
una mujer así, porque esa tierra, esa 
carne, es tierra sagrada. Si viviéramos 
esto, cambiaríamos nosotros. No son 
ellos los que tienen que cambiar, ellos 
solo necesitan ayuda para salir de ese 
sepulcro, para liberarse. No se les pi-
de un cambio, una conversión, porque 
somos nosotros los que tenemos que 
quitarnos las sandalias ante ellos y 
aprender a mirarnos a los ojos. En-
tonces descubriremos cuánta belleza 
y qué bonito es este Dios que nos envía, 
que nos manda a ser liberación juntos.©
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ELS PASTORETS
INFANTILS-JUVENILS
Dia i hora:
Dissabte 27 de gener, a les 17 h 
Lloc: Teatre Àngel Guimerà 

Preu: 10€ / Socis dels Pastorets
del Vendrell: 5€

ELS PASTORETS
DEL VENDRELL

Dia i hora:
Diumenges 14, 21 i 28 de gener

4  de febrer, a les 17h 
Lloc: Teatre Àngel Guimerà 

Preu: 10€ / Socis dels Pastorets
del Vendrell i menors de 10 anys: 5€

i
977 66 29 93
696 446 885

són... els Pastorets de Catalunya!

www.pastoretsdelvendrell.cat

Tiquets descompte i invitacions bescanviables per una entrada a la taquilla del teatre els dies de representació,
una hora abans de començar, sempre que n’hi hagi de disponibles per al dia sol·licitat.
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Villancico
sin azúcar

JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano 
de Tarragona y primado

E stimadas y estimados. 
Mañana es Navidad y esta 
noche celebraremos el na-
cimiento del Hijo de Dios, 

en aquella santa y plácida noche que 
cantan las letras de los tradicionales 
villancicos. Quizás haría falta, una 
vez dicho esto, que mis palabras 
vistieran una carta que manifestara 
la grandeza de la fiesta cristiana del 
nacimiento de Jesús. Desde nuestra 
fe, este es el punto sublime del Amor 
infinito de Dios que se encarna, que 
se hace ser humano y, es desde la 
humanidad, desde donde nos ofre-
ce la salvación eterna intermediando 
Jesús. Pero no sé si sería fiel al mismo 
designio divino, que quiere que todos 

los hombres se salven (Tm 2,4), di-
rigiros una carta “azucarada” en un 
mundo que se aleja de Dios llenán-
dolo de dolor. Hoy endurecemos el 
corazón y nos tragamos las guerras, 
el dolor, las muertes y los conflictos 
mientras cantamos unos cuantos 
villancicos haciendo ver que no ha 
pasado nada.

La Iglesia, desgraciadamente, 
también hemos hecho ver dema-
siadas veces que no ha pasado nada 
en el execrable tema de los abusos. 
Y, hermanas y hermanos, este día 
de Navidad es apropiado, pienso, 
para reiterar el dolor de la Iglesia 
por los pecados de sus miembros, 
manifestar el arrepentimiento y la 
plegaria que tiene que salir de nues-
tros labios, en primer lugar, por las 
víctimas, que han de ser objeto de 
nuestra atención, cuidado y acogi-
da. Muchas de estas víctimas siguen 
creyendo en el Dios y Padre de Je-
sús y siguen celebrando la fiesta de 
Navidad. No podemos ignorarlas, ni 
dejar a ninguna de ellas sin pedirle 
perdón. Lo padecemos y lo sufrimos. 
Y nos avergüenza.

Y precisamente porque la vida 
se llena de situaciones que nos ale-
jan del espíritu navideño, nosotros, 

gente cristiana, debemos esforzar-
nos para revertir estas situaciones 
malévolas y ofrecer, desde nuestra 
casa, una Navidad que llene el mundo 
de esperanza. Porque, y lo he dicho 
muchas veces, cuando el ser humano 
pierde la esperanza de vivir en paz 
y libertad, aparece la inseguridad. 
Aquella primera Navidad nos trajo 
la esperanza definitiva y es lo que os 
deseo hoy en palabras de la carta de 
san Pablo a los cristianos de Roma: 
“Que la esperanza os tenga alegres; 
manteneos firmes en la tribulación, 
sed asiduos en la oración” (12,12) y 
“que el Dios de la esperanza os colme 
de alegría y de paz viviendo vuestra 
fe, para que desbordéis de esperan-
za por la fuerza del Espíritu Santo” 
(15,13). Deseo esta avalancha de Es-
peranza a todas las comunidades 
diocesanas, parroquias, religiosas, 
asociaciones y entidades, a los pres-
bíteros y diáconos, a todos los que 
ejercéis ministerios, a las familias, 
a todo el amplísimo voluntariado 
que mantiene viva esta esperanza. 
Roguemos los unos por los otros. En 
el día de Navidad deseémonos, lle-
vemos y roguemos por la paz y para 
que haya más esperanza. 

¡Os deseo una Feliz Navidad!

Precisamente porque la vida se llena de situaciones que 
nos alejan del espíritu navideño, nosotros, gente cristiana, 
debemos esforzarnos para revertir estas situaciones malévolas
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La respuesta
de Adviento

P odemos haber recorrido el 
camino propio de Adviento 
desde el silencio, pasando 
por la puerta, escuchando la 

voz. Faltaría el último y necesario pa-
so para cerrar la experiencia, es decir, 
la respuesta. Vivimos todo lo anterior 
para poder responder. Es también el 
momento más personal en el marco 
del diálogo, cuando la persona pone 
más de sí mismo.

Para entender y aprender a res-
ponder en Adviento no hemos de ha-
cer otra cosa sino mirar a María. Siem-
pre me ha parecido que ella encarna 
lo que un filósofo, I. Lepp, entendía 
por “existencia auténtica”, es decir, 
la persona humana que vive como lo 
que es, consciente del sentido de su 

vida, que lo asume y lo expresa con 
toda transparencia, sincera y libre-
mente, consecuente, ante Dios y ante 
los otros… En su silencio, su apertu-
ra a Dios y su voluntad, su capacidad 
de escucha, su respuesta a la llama-
da, por tanto su fe como abandono y 
confianza, su amor…

Esto que vemos en María, la Madre 
del Señor, es lo que necesitamos para 
experimentar a fondo este tiempo de 
Adviento y la Navidad.

Si queremos que nos ayude la ima-
ginación, podemos recordar tantas 
creaciones artísticas que plasman una 
María embarazada. El embarazo y el 
alumbramiento es una de las experi-
encias más extraordinarias que un ser 
humano puede vivir: riesgo, apuesta 
por la vida, don recibido y devuelto, 
esperanza, donación de sí, voluntad 
de esfuerzo gratuito, autorrealiza-
ción… En María, madre de Jesús, esa 
experiencia fue elevada a la virtud del 
amor recibido y entregado, el Espíritu 
que transforma, perfecciona y eleva la 
condición de ser mujer y madre.

Siguiendo el pensamiento de los 
antiguos Santos Padres, siempre he-
mos considerado el Adviento como la 
celebración del tiempo en que la hu-
manidad, en María, verdadero Pueblo 
de Israel, se dispone para dar a luz a 
Jesús. El verdadero Pueblo de Israel, 
concentrado en la persona de María, 

presta al Espíritu su humanidad para 
que Jesús llegue a ser nuestro her-
mano.

Sabemos que esto, que ocurrió ha-
ce más de dos mil años, sigue ocurri-
endo a lo largo de la historia y ocurre 
hoy. Jesucristo nace constantemente 
en cada uno que comienza a creer o re-
nueva su fe. Además Él se va configu-
rando, creciendo y perfeccionándose 
en cada uno de nosotros conforme 
avanzamos en la virtud. Es la tarea 
engendradora y educativa que reali-
za la Iglesia —madre con sus hijos. 
Y cuando la Iglesia cumple esa tarea, 
tiene a la Virgen María en medio de 
ella, dando continuidad en el tiempo 
a su misión.

Es el Pueblo de Dios, en su conjun-
to y todos y cada uno de sus miem-
bros, quien engendra y da a luz a Jesús 
cuando evangeliza y educa. Engendra 
y conforma a Jesucristo en aquel que 
cree y se deja acompañar en su camino 
hacia la madurez en el Espíritu. 

Esta misión no se puede improvi-
sar. Como en María, comienza cuando 
es engendrado el Verbo de Dios en no-
sotros mismos, mediante la respuesta 
de fe al anuncio: “Sí, de acuerdo, creo 
y acepto.” Esta es la respuesta decisi-
va en Adviento. El Cristo que llevamos 
en nuestro seno será el que transmiti-
mos al hermano para que crea y tenga 
vida eterna.

AGUSTÍ CORTÉS
SORIANO
Obispo de Sant Feliu de Llobregat

Jesucristo nace constantemente en cada uno
que comienza a creer o renueva su fe
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CONSULTORIO BÍBLICO COMENTARIO DE LA PALABRA

AGUSTÍ BORRELL
Carmelita y biblista

Algunas fiestas cristianas son 
la continuación o la adaptación 
de celebraciones judías, de las 
que ya se habla en la Biblia. 
Así ocurre, por ejemplo, con la 
Pascua o con Pentecostés. Otras 
festividades son creaciones cris-
tianas para rememorar hechos 
de la vida de Jesús, de María, o de 
otros personajes del Nuevo Tes-
tamento: la Epifanía, el Bautismo 
de Jesús, la Transfiguración, la 
Ascensión, las fiestas de María o 
de los apóstoles, etc.
Por su parte, la Navidad es la 
celebración del nacimiento de 
Jesús, el Hijo de Dios hecho 
hombre. La Biblia no habla de 
la fiesta de Navidad, si bien los 
evangelios hacen referencia al 
hecho tan trascendental que se 
conmemora en este día. Concre-
tamente, los evangelios de Mateo 
y Lucas ofrecen dos versiones del 
nacimiento de Jesús; las dife-
rencias entre ellos se explican 
porque cada uno quiere poner de 
relieve determinados aspectos 
del sentido de la Encarnación 
y de las circunstancias que la 
rodean.
Los evangelios no indican el día 
en el que se produjo el 
nacimiento de Jesús. Los cris-
tianos de Roma probablemen-
te comenzaron a celebrar la 
Navidad el 25 de diciembre hacia 
el siglo IV después de Cristo. 
Seguramente escogieron esta 
fecha porque los romanos, 
cuando al inicio del invierno 
los días comenzaban a alargar-
se, celebraban la fiesta del Dies 
natalis Solis invicti (“el natalicio 
del sol invicto”). De este modo, 
se mostraba a Jesús como “el sol 
que nace de lo alto” (Lucas 1,78), 
“la luz verdadera, que alumbra a 
todo hombre, viniendo al mun-
do” (Juan 1,9).

¿La Navidad es una 
fiesta bíblica?

A las puertas de Navidad, la Iglesia 
nos ofrece este magnífico Evangelio, 
pieza única de arte literario y fuente 
de inspiración de tantas manifes-
taciones artísticas de todo tipo: el 
Evangelio de la anunciación del ángel 
a María. Es un evangelio y, por tanto, 
una buena nueva, y lo es en un doble 
sentido: el ángel es una buena nueva 
que lleva una buena nueva a María y 
con ella a toda la humanidad. Dios ha 
concedido su favor a María. El ángel 
es el intercesor para llevar esta gran 
noticia a María y, así, él mismo re-
sulta ser buena nueva, como portador 
de la palabra de Dios.

Es este último aspecto el que qui-
siera hoy comentar, porque tam-
bién nosotros, bautizados, hemos de 
ser portadores de buena nueva para 
nuestros hermanos y hermanas del 
mundo que nos rodea. Me refiero a la 
buena nueva de que ¡Dios se ha hecho 
hombre para redimirnos a todos! Dios 
ha venido a pacificar nuestros cora-
zones.

¿Y cómo deben ser los pasos del 
intercesor que anuncia esta paz de 
Dios? Como los del ángel que anun-
cia a María la Palabra de Dios. En esta 
expresiva pieza de arte que es este 
Evangelio, el ángel se hace presente 
a María y se retira de su presencia 
con una delicadeza extrema, con una 
suavidad que se desprende de todo 
el diálogo entre él y la Virgen. Nada 

Un ángel que se retira

fuera de tono, nada impuesto, nada 
forzado. Todo sucede anunciándose, 
comunicándose, proponiéndose… y 
esperando a su vez la respuesta de 
María, hasta su sí final, después de 
que ella ha podido asimilar plena-
mente y comprender todo el sentido 
de la Palabra que le es enviada.

También nosotros como inter-
cesores del Verbo de Dios, debemos 
llevar la buena nueva del Evangelio 
al mundo con suavidad y delicade-
za, muy lejos de actitudes groseras, 
impositivas, soberbias o estriden-
tes. Igual que el ángel, al anunciar 
el Evangelio a nuestros hermanos, la 
nuestra debe ser una actitud humilde 
y propositiva, del que sabe que lleva 
el mejor regalo para los hombres y 
mujeres de todos los tiempos, pero 
que a la vez es bien conocedor de que 
se trata de un regalo, de un don, que 
cualquier despropósito puede hacer 
añicos. Al fin y al cabo, el Evangelio 
que anunciamos ¿no comienza con 
el don de un Dios que se hace niño, 
que toma la humildad de la carne y 
la incapacidad de no decir ni tan si-
quiera una palabra? ¿Cómo podemos 
anunciar con extravagancias, estri-
dencias o palabras imponentes al que 
siendo la Palabra se hace silencio en 
la cuna de su nacimiento y en la cruz 
de su muerte? Que la paz de la Na-
vidad llene nuestros corazones de la 
delicadeza de Dios. Y el ángel se retiró.

P. LLUC TORCAL
Monje de Poblet
Ilustración: Glòria Monés
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IV Domingo de Adviento
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Primera lectura
2 S 7,1-5.8b-11.16 

El reino de David durará por siempre 
en la presencia del Señor

Lectura del segundo libro de Samuel

Cuando el rey David se asentó en 
su casa y el Señor le hubo dado reposo 
de todos sus enemigos de alrededor, 
dijo al profeta Natán: “Mira, yo habito 
en una casa de cedro, mientras el Arca 
de Dios habita en una tienda.” Natán 
dijo al rey: “Ve y haz lo que desea tu 
corazón, pues el Señor está contigo.” 
Aquella noche vino esta palabra del 
Señor a Natán: “Ve y habla a mi sier-
vo David: ‘Así dice el Señor: ¿Tú me 
vas a construir una casa para morada 
mía? Yo te tomé del pastizal, de an-
dar tras el rebaño, para que fueras 
jefe de mi pueblo Israel. He estado 
a tu lado por donde quieras que has 
ido, he suprimido a todos tus enemi-
gos ante ti y te he hecho tan famoso 
como los grandes de la tierra. Dispon-
dré un lugar para mi pueblo Israel y 
lo plantaré para que resida en él sin 
que li inquieten, ni le hagan más daño 
los malvados, como antaño, cuando 
nombraba jueces sobre mi pueblo Is-
rael. A ti te he dado reposo de todos 
tus enemigos. Pues bien, el Señor te 
anuncia que te va a edificar una casa. 
En efecto, cuando se cumplan tus días 
y reposes con tus padres, yo suscitaré 
descendencia tuya después de ti. Al 
que salga de tus entrañas le afirmaré 
su reino. Yo seré para él un padre y él 
será para mí un hijo. Tu casa y tu reino 
se mantendrán siempre firmes ante 
mí, tu trono durará para siempre.’”

Salmo responsorial
88

Cantaré eternamente las misericor-
dias del Señor, 
anunciaré tu fidelidad por todas las 
edades. 
Porque dijiste: “La misericordia es 
un edificio eterno”, 
más que el cielo has afianzado tu 
fidelidad. R.

R. Cantaré eternamente tus misericor-
dias, Señor.

“Sellé una alianza con mi elegido, 
jurando a David, mi siervo: 
Te fundaré un linaje perpetuo, 
edificaré tu trono para todas las 
edades.” R.

“Él me invocará: ‘Tú eres mi padre, 
mi Dios, mi Roca salvadora’; 
Le mantendré eternamente mi 
favor, 
y mi alianza con él será estable.” R.

Segunda lectura 
Rm 16,25-27

Revelación del misterio 
mantenido en secreto durante siglos

Lectura de la carta del apóstol san Pa-
blo a los Romanos

Hermanos: Al que puede consoli-
daros según mi Evangelio y el mensaje 
de Jesucristo que proclamo, conforme 
a la revelación del misterio manteni-
do en secreto durante siglos eternos 
y manifestado ahora mediante las 
Escrituras proféticas, dado a conocer 
según disposición del Dios eterno 
para que, a Dios, único Sabio, por Je-
sucristo, la gloria por los siglos de los 
siglos. Amén.

Evangelio 
Lc 1,26-38

Concebirás en tu vientre y darás a luz un 
hijo

Lectura del santo Evangelio según san 
Lucas

En aquel tiempo, el ángel Gabriel 
fue enviado por Dios a una ciudad de 
Galilea llamada Nazaret, a una virgen 

desposada con un hombre llamado Jo-
sé, de la casa de David; el nombre de 
la virgen era María. El ángel, entrando 
en su presencia, dijo: “Alégrate, llena 
de gracia, el Señor está contigo.” Ella 
se turbó grandemente ante estas pa-
labras y se preguntaba qué saludo era 
aquel. El ángel le dijo: “No temas, Ma-
ría, porque has encontrado gracia ante 
Dios. Concebirás en tu vientre y darás 
a luz un hijo, y le pondrás por nombre 
Jesús. Será grande, se llamará Hijo del 
Altísimo, el Señor Dios le dará el trono 
de David, su padre; reinará sobre la ca-

sa de Jacob para siempre, y su reino no 
tendrá fin.” Y María dijo al ángel: “¿Có-
mo será eso, pues no conozco varón?” 
El ángel le contestó: “El Espíritu Santo 
vendrá sobre ti, y la fuerza del Altísi-
mo te cubrirá con su sombra; por eso el 
Santo que va a nacer será llamado Hijo 
de Dios. También tu pariente Isabel ha 
concebido un hijo en su vejez, y ya está 
de seis meses la que llamaban estéril, 
porque para Dios nada hay imposible.” 
María contestó: “He aquí la esclava del 
Señor; hágase en mí según tu palabra.” 
Y el ángel se retiró.

Aleluya
Aquí está la esclava del Señor, 
hágase en mí según tu palabra



Calendario de la semana

Lecturas
de la misa,
santoral 
y otras 
celebraciones
CICLO LITÚRGICO B; FERIAL I
TIEMPO DE ADVIENTO Y NAVIDAD
SALTERIO: SEMANA IV

El Santo

24. DOMINGO
Domingo IV de Adviento, Morado. Lec-
turas: 2 Samuel 7,1-5.8b-12.14a.16 / 
Salmo 88  / Romanos 16,25-27 / Lucas 
1,26-38
SANTORAL: Adela, ab.; Delfín, ob.; 
Irmina, rel.

Eugenia fue una mártir romana 
que vivió en el siglo III, hija del duque 
Felipe de Alejandría, gobernador de 
Egipto durante el reinado del empe-
rador Valeriano. Su historia, conta-
da en la Leyenda áurea, comienza 
cuando huyó de la casa de su padre 
para evitar su matrimonio concerta-
do. Poco después fue bautizada por 
Heleno, obispo de Heliópolis. Este le 
recomendó que se creara una falsa 
identidad masculina para entrar en 
un monasterio, ya que las mujeres 
en ese momento tenían prohibido 
el acceso a los cargos eclesiásticos. 

Ya en el monasterio, tuvo que hacer 
frente a las calumnias de una mujer 
a la que había curado y que la acu-
saba de adulterio. Durante el juicio, 
presidido por su propio padre, tuvo 
que revelar su verdadera identidad 
para demostrar su inocencia, y es-
te, al ver que había encontrado a su 
hija perdida, se convirtió también al 
cristianismo (fue nombrado obispo 
y posteriormente fue decapitado 
por su fe). Eugenia murió el 25 de 
diciembre del año 258, tras ser mar-
tirizada por el prefecto de Alejandría, 
Nicecio.

Eugenia de Roma

Diciembre

Comienza el 
tiempo de Navidad

25. LUNES
Navidad del Señor (S), Blanco. Lectu-
ras: Isaías 52,7-10 / Salmo 97 / He-
breos 1,1-6 / Juan 1,1-18
SANTORAL: Anastasia, mr.; Eugenia, 
vg. y mr.

26. MARTES
San Esteban, protomártir (F), Encarna-
do. Lecturas: Hechos 6,8-10;7,54-60 
/ Salmo 30 / Mateo 10,17-22
SANTORAL: Dionisio, p. y mr.; Zósimo, p.

27. MIÉRCOLES
San Juan, apóstol y evangelista (F), 
Blanco. Lecturas: 1 Juan 1,1-4 / Salmo 
96 / Juan 20,2-8
SANTORAL: Nicaret, vg.; Teodoro, 
monje

28. JUEVES
Santos Inocentes, mártires (F), Encar-
nado. Lecturas: 1 Juan 1,5-2,2 / Salmo 
123 / Mateo 2,13-18
SANTORAL: Abel; Dómina, vg. y mr.

29. VIERNES
Día V dentro de la octava de Navidad, 
Blanco. Lecturas: 1 Juan 2,3-11 / Salmo 
95 / Lucas 2,22-35
SANTORAL: David, rey; Tomás Bec-
ket, ob. y mr.; Trófimo, ob.

30. SÁBADO
Día VI dentro de la octava de Navi-
dad, Blanco. Lecturas: 1 Juan 2,12-17 
/ Salmo 95 / Lucas 2,36-40
SANTORAL: Anisia, mr.; Félix I, p. y 
mr.; Mansueto, mr.; Rogelio, ob.

25 de diciembre
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La Navidad cada vez me parece más sorprendente. 
Una luz en la oscuridad. Una nueva creación que 
llega del Espíritu y que desafía la razónMERCÈ SOLÉ

msoletey@gmail.com

Me cuesta mucho rehuir el pesi-
mismo en los tiempos en los que 
vivimos. A pesar de encontrar-

nos en la franja alta del bienestar, cho-
camos con una desigualdad que no para 
de crecer, con el cambio climático que se 
acelera, con la crueldad de la guerra en 
tantos lugares, con la indiferencia o el 
rechazo hacia los que tienen que huir de 
su lugar de origen, con un tablero de juego 
digital del cual muchos nos vamos sin-
tiendo excluidos, y sobre todo con un mal 
rollo político que parece que destripa toda 
posibilidad de diálogo y de consenso sobre 
cuestiones básicas e importantes. Aunque 
tal vez debo reconocer que la bonanza que 
hemos vivido en los últimos años en Eu-
ropa es un pequeño espejismo, si tenemos 
en cuenta el conjunto del mundo. Siempre 
ha habido muchas personas que han vi-
vido en condiciones pésimas, sobre todo 
por la acción directa o la indiferencia de 
muchos. La paradoja y la esperanza es que 
no todo el mundo lo ha vivido con pesi-
mismo o con depresión. Muy al contrario, 
la vida ha continuado llena de sentido y 
ha reventado las costuras.

Por todo ello, la Navidad cada vez me 
parece más sorprendente. Una luz en la 
oscuridad. Una nueva creación que llega 
del Espíritu y que desafía la razón. Tal vez, 
como Isabel, estamos de vuelta y ya he-
mos experimentado que no podemos o no 
sabemos dar fruto. Tal vez, como María, 
ni siquiera nos hemos estrenado y parece 
que no reunimos las condiciones mínimas 
para la fecundidad. Dos mujeres tenidas 
por nada resultan ser el origen de Juan y 
de Jesús. Y Dios va más allá y no solo crea 

lo aparentemente imposible, sino que él 
mismo se implica a fondo.

A Dios no lo podemos encajonar en los 
límites de un templo, nos dice el texto de 
Samuel que leemos este cuarto domingo 
de Adviento. Dios, en boca de Natán, in-
siste en “vivir sin miedo” y en garanti-
zar su compromiso de acompañamiento 
y presencia a lo largo de los siglos: “Yo 
suscitaré descendencia tuya después de 
ti... Yo seré para él un padre y él será pa-
ra mí un hijo.” Es el hilo conductor que 
lleva a Gabriel a decir a María: “El Señor 
está contigo.” Y está con todos nosotros 
en nuestras circunstancias: basta con que 
nos fiemos de Él y lo reconozcamos, algo 
que no siempre resulta fácil. Ya lo dice 
el evangelio de Juan: “El mundo no lo 
conoció.” Sin embargo, a pesar de todo, 
seguimos siendo su templo.

El que nuestros templos vivos tengan 
goteras, sean frágiles, pobres y a menudo 
difíciles, no parece inquietar a Dios. No 
se precisan grandes recursos ni grandes 
cualidades. Basta con vivir sin miedo, de-
jando que el Dios que nos habita y que to-
ma la iniciativa de amarnos tenga espacio 
para crecer en nosotros y pueda iluminar 
la oscuridad. Esta es nuestra misión, per-
sonal y colectiva: que todos y todas, es-
pecialmente aquellos que pueden sentirse 
en la tiniebla más absoluta de la pobreza, 
el sufrimiento y la periferia, puedan vivir 
con la dignidad de hijos amados de Dios. 
¿Cuesta? Sí, pero la Buena Noticia es que 
Dios es capaz de transformar en vida el 
esfuerzo, el dolor y la muerte por donde 
hemos de atravesar. ¡Una muy feliz Na-
vidad a todos!

Lo imposible
se hace realidad
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E l angelito Amor-54.836 
había cumplido todos los 
encargos y el Buen Padre 
le dijo que se pensara muy 

bien qué le gustaría aquella Navidad. 
Desde que se había hecho amigo de 
dos ángeles de la guarda, su modo de 
entender el mundo de los hombres 
había mejorado muchísimo. Antes, 
lo tenía “todo” claro —cosa mala, si 
lo miramos bien. Él pensaba de una 
forma etérea, donde todo era alaban-
za, energía, luz y amor. Le gustaba 
tanto la palabra amor que, cuando 
cumplió los siglos reglamentarios y 
se le tenía que adjudicar un nombre, 
se inscribió en la lista del nombre 
Amor, pero... ¡caramba! Tenía 54.835 
antes que él. Este hecho no le hizo 
echarse atrás, atrevido como era, y 
pensó: “Aunque no me llame solo 
amor, el día que celebre mi onomás-
tica organizaremos una gran fiesta, 
con cohetes, tronos y confeti, es de-
cir, rayos, tronos y copos de nieve, 
con quienes me preceden en la lis-
ta.” Cuando se retiró a descansar, su 
cabeza no quedó a oscuras; su aura 
luminosa parpadeaba de un morado 
muy tenue y su amigo le dijo: “Chico, 
apaga la luz, que cuando nos demos 
cuenta deberemos volver al trabajo.”

Querido lector, tú que estás le-
yendo esto y se te escapa una pequeña 

Amor-54.836

MARIA JOSEP SALVADÓ
Y MARIA DEL CARME BIGORRA
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ó sonrisa, puedes pensar: “Sí, hombre, 
los ángeles no deben dormir como las 
personas”... Y tal vez tengas razón. 
No quiero que me malinterpretes, no 
es un descanso humano, sino que es 
una relajación ante el Buen Padre y, 
en aquel momento, la conciencia de 
Amor-54.836 no estaba relajada.

En otras navidades, había pedido, 
por ejemplo: un concierto de liras, 
un perfume celestial y un año tuvo 
la osadía de pedir efluvios de bom-
bones rellenos de cabello de ángel. 
Pero este año quería entender más 
lo que pensaban los seres humanos. 
Había mantenido extensas charlas 
con sus amigos ángeles de la guar-
da; cada uno de ellos “tutelaba” a 
una persona que, aunque fuesen de 
tierras vecinas, por aquellas cosas del 
mundo, resultaban enemigos. Ya lo 
tenía resuelto. Pediría al Buen Padre 
poder murmurar al oído, durante un 
sueño, a cada una de ellas, y hacerles 
entender que las guerras y las peleas 
no llevan a ninguna parte. Que am-
bos tenían madre y, a una madre, ver 
en peligro a su hijo, se le rompe el 
corazón. Eso lo había aprendido una 
tarde, escuchando a María y le había 
quedado tan presente...

Su petición fue aceptada, y aquel 
24 de diciembre tuvo paso libre para 
llevar a cabo lo que él tanto anhe-
laba. Así que descendió, se dividió 
en dos mitades (los ángeles pueden 
hacerlo): una al este y la otra al oeste 
y, como un mosquito en pleno ve-
rano, haciendo como un zumbido, 
fue canalizando dentro del alma de 
aquellos adolescentes todo lo que 
está escrito en el Libro de la Vida... 

Al día siguiente cayeron bombas a 
diestro y siniestro, y el cielo se ensució 
con lágrimas de muerte. Amor-54.836 
solo veía una solución: cubrir a los dos 
adolescentes para que no murieran. Él 
sabía perfectamente que, al cabo de 
unos años, serían los líderes de sus 
tierras y que alcanzarían un enten-
dimiento antes de un conflicto bélico.

Aquella fue una Navidad que mar-
có un antes y un después para nuestro 
amigo ángel y, como aquel a quien 
le toca el gordo de Navidad, el Buen 
Padre le regaló que su nombre a par-
tir de entonces fuera Amor-divino 
54.836.
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El sentido de la 
Navidad está vivo

Esta Navidad está marcada por 
centenares de personas inmoladas, 
por unos sinsentidos, enloquecidos, 
sin futuro, siguiendo unas creencias 
o ideales que persiguen para signi-
ficarse, con la actitud de pisotear el 
más elemental derecho humano, la 
libertad.

Por otro lado, en nuestra tierra, en 
Barcelona, quienes gobiernan la ciu-
dad quieren arrebatar el sentido de la 
Navidad, borrando su significado, pro-
clamando que las fiestas son la cele-
bración del Solsticio de Invierno, pero 
olvidan que, en el Solsticio de Invierno, 
de la profunda oscuridad nace la luz; 
la luz es la Navidad.

El consumismo busca nuevos ca-
minos incitando nuevas formas que 
comportan una carrera de compras 
compulsivas, con importantes recla-
mos de otras naciones.

Todo esto es un grito a algunos de 
nuestros gobernantes, que olvidan que 
su tarea es velar por la sociedad, por su 
bienestar, pero hoy vuelven el rostro, 
avergonzados de la corrupción que les 
rodea, de la que en parte son respon-
sables. Otros, que ya están imputados 
por el abuso del poder confiado, y por 
la corrupción, se pasean con yates 
disfrutando de vacaciones, mientras 
su proceso se alarga hasta que haya 
prescrito.

No obstante, afortunadamente en 
el corazón del hombre aún queda la 

chispa de la sensatez, sensación que 
lleva a compartir y ayudar a aquellos 
que menos tienen. Así, observamos las 
toneladas de alimentos que se recau-
dan en el Banco de alimentos con la 
aportación ciudadana y el concurso de 
unos miles de voluntarios que invier-
ten incondicionalmente su tiempo. 

También, en toda Cataluña, llega 
“La Marató” de TV3, con colaboración 
desinteresada de la gente para conse-
guir aportaciones económicas, desti-
nadas a la investigación para vencer 
enfermedades.

Los ciudadanos tienen conciencia 
y sentimientos que impulsan a dar-
se, compartir y amar; ciertamente, la 
sociedad riñe y da ejemplo, principal-
mente en estas fechas.

Por tanto, debemos creer que el 
sentido de la Navidad está vivo y nos 
impulsa a amar, servir, compartir y 
ayudar. La Navidad que es amor nun-
ca morirá.

JOAN GARRIT I BRUGUERA

Misa de La 2 
Soy de las que sigo la misa domini-

cal por televisión cada semana. Tengo 
que decir que lo hago con auténtico en-
tusiasmo, sobre todo por el sacerdote 
que la celebra. Carles Cahuana es una 
de las personas con más carisma que 
he conocido. 

ANNA MARIA MUNTADA BATLLE

Llega la Navidad con toda su carga 
emocional de tradiciones, senti-

mientos y mensajes. En Andalucía, 
especialmente, los concursos de 

villancicos y los belenes vivientes. 
En Córdoba han ido adquiriendo 

gran relieve los llamados “Nacimi-
entos” o “Belenes”. La Navidad es 

una fiesta universal que nació en 
las entrañas de la humanidad con la 
Gran Noticia, comunicada por aque-

llos “ángeles periodistas” a unos 
pastores que estrenaron también 

el primer villancico: “Gloria a Dios 
en la alturas y paz a los hombres de 

buena voluntad.” 
La Gran Noticia sigue traspasando 

esas “entrañas” de una humanidad 
hambrienta y sedienta de amor, de 

justicia y de paz. Habrá mil definici-
ones, pero todas se resumen en una: 

“La Navidad es la apuesta de Dios 
por la humanidad, por los hom-

bres y mujeres débiles y a menudo 
desconcertados que somos cada uno 
de nosotros, por los que hace siglos 

fueron y por los que serán en el 
futuro. De todas partes, de todas las 

maneras de ser con todas las alegrías 
y con todas las tristezas, con todos 
los aciertos y con todas las equivo-

caciones, con las mayores muestras 
de amor y también con las mayores 

infidelidades.”
La Navidad es una fiesta luminosa, 

una fiesta de esperanza y de ternura: 
“El Hijo de Dios que se hace hombre 
y que nos llama a vivir un camino, y 
que nos enseña dónde se encuentra 

la felicidad verdadera.”
Desde Andalucía, a todos vosotros, 

amigos lectores, y muy especial-
mente a los andaluces que viven 

en tierras catalanas, mis mejores 
deseos de felicidad. Alain Vigneau, 

que convirtió su sufrimiento en arte, 
decía que “somos más amorosos 
de lo que nos mostramos y que lo 

que más nos hace sufrir es no poder 
sacar todo el afecto que hay en 

nosotros”. La Navidad es el mejor 
momento para sentirnos “salvados, 

junto al pesebre de Belén”.

Aquellos “ángeles 
periodistas”
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ANÁLISIS

A propósito de la espiritualidad y 
del profundo mensaje que sus-
cita el belén, el papa Francisco, 

con motivo de la visita que efectuó a 
Greccio el primer domingo de Advien-
to de 2019, puso de manifiesto que los 
belenes navideños pueden ayudar a 
los fieles a acercarse a los hechos más 
entrañables de la vida de Jesucristo. El 
Hijo de Dios, al entrar en este mundo, 
sorprendentemente encuentra sitio 
donde los animales van a comer; así, 
el heno se convierte en el primer lecho 
para Aquel que se revelará como “el pan 
que ha bajado del cielo” (Jn 6,41). Un 
expresivo simbolismo que alude a la 
Eucaristía y que san Agustín —junto 
a otros Padres de la Iglesia— ya había 
captado cuando afirmó en sus célebres 
prédicas: “Acostado en un pesebre, 
llega a ser nuestro alimento” (Sermón 
189,4). El belén contiene varios miste-
rios de la vida de Jesús y “nos los hace 
sentir cercanos a nuestra vida cotidia-
na”, como constata el papa Francisco 
(Admirabile signum, 2-3).

San Francisco de Asís, con la senci-
llez de aquel primer belén viviente es-
cenificado en la Nochebuena de 1223 en 
la población italiana de Greccio, logró 
realizar una gran obra de evangeliza-
ción; tanto, que hoy nos preguntamos: 
¿por qué el belén suscita tanta sorpresa 
y nos conmueve? Porque manifiesta la 
ternura y la cercanía del Dios Creador 
del universo que se rebaja a nuestra pe-
queñez y nos redime del pecado.

Año tras año, la preparación del 
belén familiar en el hogar contribuye 
a hacernos revivir espiritualmente la 
misma historia que “en aquel tiem-
po...” sucedió en Belén de Judea. Más 
aún, el belén nos ayuda a imaginar las 
escenas, estimula nuestros afectos y 
nos invita a implicarnos en la historia 
de la salvación; sobre todo el belén nos 
anima a convertirnos en contemporá-
neos del acontecimiento de Navidad, 
que se actualiza en los contextos his-
tóricos y culturales más diversos.

El belén, gracias a su origen francis-
cano, resulta ser una invitación a sentir 
y a tocar la pobreza que el Hijo de Dios 

eligió para sí mismo en su Encarnación. 
El belén es una potente llamada que nos 
invita a seguir a Cristo en el camino de 
la humildad, de la pobreza y del des-
pojamiento, ya que desde la cueva de 
Belén nos conduce hasta la Cruz. Así, el 
belén es, como afirma el papa Francis-
co, “una llamada a encontrar y servir a 
Cristo misericordiosamente en la per-
sona de los hermanos y hermanas más 
necesitados” (Admirabile signum, 3). 

Muy pronto, los franciscanos capu-
chinos lograron que sus belenes con-
ventuales fuesen visitados y amados 
por el pueblo sencillo, particularmen-
te aquellos belenes de tamaño mo-
numental que, a finales del siglo XVI, 
construía fray Bernardo de Osimo en 
el convento de capuchinos de París. En 
su estructura ya contaba con una gran 
cueva y con un paisaje creado con rocas 
de piedra tosca a modo de montañas, 
con ramitas para árboles, con verde 
y musgo, y con un celaje para darle 
profundidad. Una tipología de belén 
que, progresivamente, iría pasando al 
interior de los hogares, pero con unas 
dimensiones más reducidas cuando se 
produjo la efervescencia del belenismo 
en Nápoles, en la Provenza y también 
en Cataluña durante la segunda mitad 
del siglo XVIII. 

En la Barcelona del siglo XVIII disfru-
tó de una enorme popularidad el belén 
monumental que los frailes capuchinos 
construían, cada año, en el convento 
barcelonés de Santa Madrona, donde 
ahora se encuentra la plaza Reial. 

AMOR DEL DIOS ALTÍSIMO

Ante el belén nos sentimos profun-
damente identificados con nuestra tra-
dición cristiana. Nuestro belén nos ha-
bla del amor del Dios Altísimo que se ha 
hecho niño para decirnos que está muy 
cerca de todos nosotros, ya que “el belén 
forma parte del dulce y exigente proce-
so de transmisión de la fe. Comenzan-
do desde la infancia y después en cada 
etapa de la vida, nos educa a contemplar 
a Jesús, a sentir el amor de Dios por no-
sotros, a sentir y creer que Dios está con 

FRAY VALENTÍ
SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Mensaje y espiritualidad
del belén
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nosotros y que nosotros estamos con Él, 
todos hijos y hermanos gracias a aquel 
Niño Hijo de Dios y de la Virgen María. Y 
a sentir que en eso está la felicidad. Que 
en la escuela de san Francisco abramos 
el corazón a esta gracia sencilla, dejemos 
que de la sorpresa nazca una oración hu-
milde: nuestro gracias a Dios, que lo ha 
querido compartir todo con nosotros 
para no dejarnos nunca solos” (Admi-
rabile signum, 9-10).

El belén, durante las fiestas navi-
deñas, da a nuestros hogares un tono 
memorialístico, ya que nos ayuda a re-
vivir el advenimiento del Hijo de Dios 
en la tierra. Para Navidad, nuevamente 

Fray Valentí montando el belén en el claustro de los Capuchinos de Sarrià.

vuelve a entrar en nuestra historia y se 
inserta en el corazón de cada hogar con 
la recreación de un paisaje de aspecto de 
tierra catalana, gracias a los elementos 
naturales aportados por nuestros bos-
ques y yermos, que contribuyen a sellar 
la espiritualidad de nuestro belén. Así, 
el belén se ha convertido en un podero-
so instrumento para articular nuestro 
ideal topográfico y cultural. 

En Cataluña, el belén se ha conso-
lidado como parte integrante de la tra-
dición e identidad catalana y, al mon-
tarlo cada año, revivimos la entrañable 
tradición de seguir expresando —en la 
belleza de la sencillez de nuestros naci-
mientos— la visualización plástica del 
nacimiento de Cristo. Pese a la fuerte 
secularización que sufre Occidente, la 
tradición belenística está tan profun-
damente arraigada en nuestra tierra 
que hoy el belén es un hecho cultural de 
primer orden. Lo es tanto, que incluso 
nos identifica como pueblo.

La natividad de Jesús, la Navidad, 
que históricamente sucedió en el pa-
sado no es, sin embargo, un aconte-
cimiento pretérito; al contrario, sigue 
afectando —y de manera intensa— 
todos los momentos y las etapas de la 
historia, a la vez que continúa marcan-
do el calendario anual; tanto, que en la 
Cataluña medieval, el cómputo de los 
años comenzaba In Nativitate Domine, el 
25 de diciembre. Y, si bien la tradición 
de montar por Navidad un nacimien-
to o belén no nació en Cataluña, hoy, 
sin ningún tipo de duda, la podemos 
considerar una tradición nuestra, ya 
que el belén popular catalán de inspi-
ración franciscano-capuchina cuenta 
con unos rasgos que le son propios y 
que, con solidez, se han integrado be-
llamente en nuestra identidad, tanto, 
que nos estimula a entrar dentro del 
belén. 
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Descubre las voces 
valientes de 42 mujeres 
y hombres que abordan 
el sacerdocio femenino 
desde sus testimonios 

personales y reflexiones 
como teólogos, 

presbíteros y laicos. 
Desde la Tradición hasta 

la necesidad de una nueva 
teología del ministerio 

ordenado, este libro busca 
contribuir a la renovación 
de la Iglesia con pasión y 

convicción.

Descubre el poder de la 
Parentalidad Positiva 
en la crianza con este 
libro revelador. Desde 

la infancia hasta la 
adolescencia, el libro 

aborda la gestión de las 
rabietas, los límites y la 

llegada a la adolescencia. 
Una guía para criar de 
manera consciente y 

respetuosa, rompiendo 
con los métodos 

tradicionales.

Jorge lucha por 
reconocimiento, Julia se 

pierde tras la maternidad, 
Mireia busca un cambio 

profesional, Marc anhela 
una nueva etapa, y Javier 

busca su lugar tras la 
pérdida. A través de 

estas historias reales, 
la autora revela doce 

lecciones cruciales para el 
crecimiento personal. Una 
guía práctica e inspiradora 

para despertar nuestra 
verdadera naturaleza.

Descubre de la mano 
de Javier Urra un 
viaje fascinante a 

las profundidades 
de la psicología y la 

espiritualidad. Desafiando 
la divinización del yo, 

Urra nos insta a explorar 
nuestro yo profundo e 

ilumina el camino hacia la 
autorreflexión y la verdad 

personal, guiándonos en un 
apasionante viaje interior.
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Mn. Peio Sánchez
galardonado con el premio de Cine 
Espiritual de Cataluña

El acto de clausura de la vigésima edición de la Muestra 
de Cine Espiritual de Cataluña, que tuvo lugar el 30 
de noviembre en los Cines Verdi, se convirtió en un 

sentido homenaje a Mn. Peio Sánchez como impulsor de 
la Muestra desde su inicio y firme defensor del cine como 

Mn. Peio Sánchez recibió el premio de manos de Esteve Camps.

MAC
Redacción
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espacio privilegiado para fomentar el diálogo interreligioso.
El párroco de la iglesia de Santa Ana —la sede del Hos-

pital de Campaña, que acoge a personas sin hogar— re-
cibió de manos de Esteve Camps, presidente delegado de 
la Junta Constructora de la Sagrada Familia, el premio de 
Cine Espiritual de Cataluña. Se trata de una reproducción 
de la estrella de la fachada del Nacimiento del templo de 
la Sagrada Familia.

Durante el acto, moderado por Carles Armengol, direc-
tor general de Asuntos Religiosos, participaron personas 
vinculadas a la tarea de Mn. Peio en el Hospital de Campa-
ña, como la religiosa teresiana Viqui Molins o Mn. Xavier 
Morlans. 

Mn. Peio Sánchez dijo que la Muestra de Cine Espiritual 
de Cataluña es “el resultado de la complicidad y del trabajo 
de numerosas personas, que han tejido una auténtica red 
de voluntades”. Quiso ofrecer el premio a una representa-
ción de los jóvenes, “héroes de supervivencia”, según sus 
palabras, que son acogidos en el Hospital de Campaña de 
Santa Ana. Su gesto arrancó fuertes aplausos por parte de 
todos los asistentes.
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

Una consecuencia funesta del Covid
para los nacidos durante la pandemia
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Acabo de leer un artículo que 
explica cómo el confinamiento 
que tuvimos que guardar du-

rante la pandemia de Covid-19, inicia-
da en 2020 y que estamos acabando de 
pasar, ha influido negativamente en 
los bebés de esos días. Me ha parecido 
lo suficientemente interesante como 
para comunicároslo.

Se sabe que el sistema inmunita-
rio humano se construye poco a poco. 
Cuando nacemos nos encontramos 

con muchos microbios que nos rodean 
y que provocan reacciones en nues-
tro organismo que nuestros glóbulos 
blancos contrarrestan multiplicándo-
se, haciéndonos adquirir una defensa 
más alta. Pero, además, nos cargamos 
de microbios benefactores, que reci-
bimos también del medio ambiente 
y se esconden sobre todo en la piel y 
en el tubo digestivo. Estos otros vi-
ven simbióticamente con nosotros y 
nos ayudan mucho a mantener a raya 
a los invasores. El conjunto de estos 
microbios recibe el nombre de micro-
biota. Una buena microbiota variada y 
fuerte, que se adquiere al inicio de la 
vida, es un buen complemento para el 
sistema inmunitario.

 Ahora bien, como todo el mundo 
sabe, ante el Covid-19 se proclamó un 
confinamiento que fue seguido prác-
ticamente por todos y los que nacían 
quedaban aislados también y men-
guaba mucho su relación con un me-
dio ambiente normal. Esto planteó el 

interrogante de qué podía ocurrir con 
estos niños. Por eso, la doctora Natalie 
Brito, psicóloga de la Universidad de 
Nueva York, decidió, con su equipo, 
estudiar qué había sucedido con los 
niños nacidos durante los primeros 
meses de la pandemia. Y, efectiva-
mente, los análisis que llevaron a 
cabo, comparando la microbiota de 
34 niños nacidos antes de iniciarse el 
Covid-19 con la de los nuevos bebés, 
dieron el resultado de que los “bebés 
pandémicos” tenían una microbiota 
claramente menos amplia en detri-
mento de los microbios típicos que 
posee la que se considera normal. Es-
tos cambios se habían obtenido muy 
pronto al principio del confinamiento 
y mantenido a lo largo de los meses 
siguientes. Y ahora los científicos se 
han preguntado cuáles serán para es-
tos niños las consecuencias en su edad 
adulta. Parece evidente que sufrirán 
más alergias alimentarias y también 
dermatitis. El tiempo nos lo dirá.

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

Estos “bebés pandémicos” tenían una microbiota de un nivel inferior.

Descubre las voces 
valientes de 42 mujeres 
y hombres que abordan 
el sacerdocio femenino 
desde sus testimonios 

personales y reflexiones 
como teólogos, 

presbíteros y laicos. 
Desde la Tradición hasta 

la necesidad de una nueva 
teología del ministerio 

ordenado, este libro busca 
contribuir a la renovación 
de la Iglesia con pasión y 

convicción.

Descubre el poder de la 
Parentalidad Positiva 
en la crianza con este 
libro revelador. Desde 

la infancia hasta la 
adolescencia, el libro 

aborda la gestión de las 
rabietas, los límites y la 

llegada a la adolescencia. 
Una guía para criar de 
manera consciente y 

respetuosa, rompiendo 
con los métodos 

tradicionales.

Jorge lucha por 
reconocimiento, Julia se 

pierde tras la maternidad, 
Mireia busca un cambio 

profesional, Marc anhela 
una nueva etapa, y Javier 

busca su lugar tras la 
pérdida. A través de 

estas historias reales, 
la autora revela doce 

lecciones cruciales para el 
crecimiento personal. Una 
guía práctica e inspiradora 

para despertar nuestra 
verdadera naturaleza.

Descubre de la mano 
de Javier Urra un 
viaje fascinante a 
las profundidades 

de la psicología y la 
espiritualidad. Desafiando 

la divinización del yo, 
Urra nos insta a explorar 

nuestro yo profundo e 
ilumina el camino hacia la 
autorreflexión y la verdad 

personal, guiándonos en un 
apasionante viaje interior.

w w w. e d e s c l e e . c o m

Desclée 

Desclée De Brouwer 
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La borraja

La borraja es un poderoso diurético, ya que favorece la eliminación de la orina. 
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El nombre de borraja (lat. Borrago 
officinalis; cat., borratja o borra-
ina) parece que proviene de bo-

rra —la pelusa de lana rugosa—, dada 
la aspereza y los pelos propios de la 
hoja de la borraja. Durante el perio-
do medieval y hasta épocas recientes 
fue muy apreciada como verdura. En 
efecto, la borraja —que los capuchi-
nos también designaban, en cata-
lán, borratxes— era cultivada en los 
huertos conventuales como verdura 
refrescante destinada a los religiosos 
delicados de salud, y también para los 
frailes convalecientes o enfermos. Los 
religiosos también la cultivaban por 
el hecho de ser una planta melífera 
para nutrimento de las abejas de las 
colmenas conventuales y, sobre todo, 
la cultivaban porque formaba parte de 
muchos de los preparados farmacéuti-

cos al ser una de las plantas oficinales 
más antiguas y reputadas.

Actualmente la borraja crece es-
pontáneamente en terrenos más bien 
arenosos, y es muy refrescante. Fray 
Jacint de Sarrià, en la segunda mitad 
del siglo XVIII, desde el convento de 
Vilanova de Cubelles, donde ejercía 
de enfermero, sobre las propiedades 
refrescantes de la borraja escribió que: 
“Fortifica la virtut vital y alegra lo ánimo; 
és molt cordial y fresca de qualitat, y que 
per això se’n posan a las begudas fres-
cas” (BHC, De algunas herbas, f. 180). 
Los frailes capuchinos del convento 
barcelonés de Santa Madrona (donde 
ahora está la plaza Reial, y donde se 
estableció el primero y mayor de los 
huertos urbanos de la Ciudad Condal), 
escribieron que: “La borraja se cría 
espontánea en los campos y huer-
tas. Se come después de cocida como 
ensalada en algunas localidades. La 
borraja es planta puramente oficinal, 
pues tomada en infusión es sudorífi-
ca y diurética. No exige cuidados y se 
siembra de asiento. Sus flores se usan 
en infusión contra las enfermedades 
inflamatorias, y también es muy re-

comendada para las enfermedades del 
hígado y del corazón” (BHC, Pócimas 
de capuchino, 49). Logró una gran fa-
ma la “coca de borratges”. También los 
cocineros de la cocina conventual so-
lían preparar los tallos de borraja con 
patata y zanahoria, a modo de verdura 
para acompañar el pescado hervido en 
tiempo cuaresmal.

La borraja goza de notables pro-
piedades sudoríficas y antirreumáti-
cas, de manera que la infusión debe 
tomarse siempre a temperatura bas-
tante caliente. De la borraja se extrae 
un aceite usado en la cosmética para 
evitar el envejecimiento de la piel. En 
la medicina popular se solían utilizar 
hojas escaldadas de borraja a modo de 
cataplasma para incentivar la madu-
ración de los granos. También se ha 
usado la borraja como poderoso diu-
rético, ya que favorece la producción y 
eliminación de la orina. El componen-
te principal de la borraja es el agua, pe-
ro también contiene mucílagos, fibra, 
potasio, hierro, magnesio y algunas 
vitaminas. En el próximo artículo os 
hablaré, si Dios quiere, de las virtudes 
medicinales de la escabiosa.

FRAY VALENTÍ SERRA 
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos
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CRISTINA CORTÉS VINIEGRA
Esculpiendo palabras en la arena
Editorial Desclée de Brouwer, 2023, 
320 pág.

Estas páginas combinan la belle-
za, el arte y el aprendizaje a través 
del dolor. En muchas ocasiones la 
mejor forma de expresar y dar sen-
tido al dolor es a través de las dife-
rentes vías artísticas que despliega 
el ser humano para transcenderse 
y conocerse. 

MICHEL LE VAN QUYEN
Cerebro y naturaleza
Plataforma Editorial, 2023,
240 pág.

La naturaleza es una enorme fuen-
te de beneficios. Enlazando evidencia 
científica, emociones y sensibilidad 
ante la belleza del mundo, el autor 
explica el fruto de diversas investi-
gaciones sobre el fascinante vínculo 
entre la naturaleza y el bienestar.

LYDIA GOEHR
El museo imaginario de las obras
musicales
Editorial Trotta, 2023, 384 pág.

Este libro es una de las principales 
contribuciones al campo de la filosofía 
de la música en los últimos cincuenta 
años. La presente edición, revisada, 
incluye un nuevo ensayo introductorio 
de la autora y un prólogo del célebre 
musicólogo Richard Taruskin.

CARLOS FRESNEDA
Un segle verd
Pagès Editors, 2023,
276 pág.

Conocido como el “campesino ur-
bano”, Joan Carulla, de cien años, ha 
sabido convertir su añoranza del campo 
en una solución real ante el cambio cli-
mático. Su terraza, con árboles frutales 
y numerosos vegetales, marca el cami-
no de las llamadas ciudades verdes. 

MARIA GARGANTÉ
Santificaràs les festes
Fragmenta Editorial, 2023,
94 pág.

Los festivos sirven para romper 
la monotonía del tiempo ordinario. 
¿Cómo forjan nuestra identidad los 
rituales festivos? ¿Qué relación guar-
dan con la ocupación del espacio pú-
blico? La historiadora del arte Maria 
Garganté realiza un estudio sobre el 
tercer mandamiento.

ANTONIO PAVÍA
MARTÍN-AMBROSIO
Y el ángel anunció a María
Editorial San Pablo, 2023, 238 pág.

El P. Pavía analiza la relevancia del 
papel de Dios, que se hace presente 
y se acerca al ser humano, y de Ma-
ría, que acoge con fe y humildad la 
Palabra recibida, y que es propuesta 
como modelo del discípulo cristiano 
dispuesto a aceptar en todo momento 
la voluntad del Señor.
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CON BUEN HUMOR

“SOUND OF FREEDOM”
DIRECTOR: Alejandro Monteverde
GUION: Alejandro Monteverde y  
Rod Barr
INTÉRPRETES: Jim Caviezel, Bill 
Camp, Mira Sorvino, Kurt Fuller, 
Eduardo Verástegui, entre otros
MÚSICA: Javier Navarrete
Estados Unidos, 2023, 131 
minutos

Este film ha levantado mucha 
polvareda por muchos motivos. 
Ha sido tildado de oportunista, 

extremista y proselitista. Especial-
mente, se ha criticado el alegato final 
que hace el protagonista, Jim Caviezel, 
cuando da a conocer las muchas difi-
cultades que ha tenido que atravesar 
el film para ver la luz. Además, invita 
a su difusión. Lo cierto es que su fama 
ha llegado hasta nosotros mucho antes 
que la propia película. Dejando de lado 
la polémica y sin ser una gran pelícu-
la, recomendamos que la vean porque 
nos recuerda una lacra existente que 
difícilmente sale en los informativos: 
el tráfico sexual de menores.

La historia se basa en unos hechos 
reales a los que el director mexicano 
Alejandro Monteverde añade los reto-
ques necesarios para poder dar un ca-
rácter de thriller a su obra. Tim Ballard 
(Caviezel) es un agente de Seguridad 
Nacional de Estados Unidos que se de-
dica a investigar delitos de pornografía 
infantil y tráfico de menores. Movido 
por la preocupación del destino de es-
tos niños y niñas, decide ir más allá y 
dedicar su vida a buscar y salvar a estas 
víctimas a pesar de las reticencias de 
su gobierno. Es importante el papel 
que tiene su esposa, aunque sus apa-
riciones en el largometraje son dema-

CRÍTICA DE CINE

Una necesaria reflexión 

MERCÈ
LAJARA
Licenciada en Biología y 
doctora en Bioética

siado breves. Ella le da todo su apoyo 
incondicional y acepta quedarse sola 
con sus hijos.

Se plantea, pues, un problema que 
afecta a una parte de la población más 
vulnerable de nuestra sociedad, aque-
llos que más necesitan nuestro cuida-
do y protección: los niños. Cualquier 
abuso a otra persona es un acto abo-
minable, pero si quien lo recibe es un 
menor, todavía resulta mucho más de-
testable. Y cuestiona profundamente 
la salud mental de quien lo comete. 
La película añade otro elemento que 
la hace más escandalosa: el contexto 
de explotación de los pobres por parte 
de los ricos.

Estamos rodeados por un ambien-
te hipesexualizado que, a través de 
videoclips, moda, redes sociales, etc., 
puede influir en las percepciones y las 
conductas de las personas en todas 
las edades. Se promueve la vivencia 
del sexo sin una verdadera formación 
afectiva. Esta formación no solo es 
responsabilidad de las familias, tam-
bién tienen un papel fundamental los 
medios de comunicación, la escuela y 
la administración, entre otros. Por es-
to se agradece que películas como esta 
nos sensibilicen y conciencien sobre 
el tema porque “Los niños de Dios no 
se tocan”.

44

CULTURA  •  24 DICIEMBRE 2023



UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERARIA

¿Qué es el ser 
humano...?

ROSA M.
BOIXAREU

Biblista

Qué es el ser humano para que te 
acuerdes de él?” Se pregunta el 
salmista en Sal 8,5. Este libro da 

pistas para algunas respuestas a partir 
de una lectura atenta de los salmos y, a 
la vez, genera nuevas preguntas en un 
bucle sin fin. Jaume Duran lo lleva a cabo 
desde la antropología semítica del Anti-
guo Testamento, destacando su realidad 
multidimensional, que converge en una 
concepción unitaria del ser humano, el 
adán bíblico: el cuerpo, la identidad, el 
corazón como lugar del pensamiento, 
el aliento vital. Recorriendo numero-
sos salmos donde estos términos van 
clarificando y ejemplificando sus ma-
tices significativos. Es otra manera de 
situarse ante el texto.

La condición humana del salmista 
(el pueblo) ante su Dios es de agrade-
cimiento, alabanza, súplica, lamenta-
ción... Reconociendo, porque así lo vive, 
su soledad, esperanza, confianza en este 
Dios de quien se sabe amado, pero a me-
nudo, también, aparentemente olvida-
do. Después prosiguen unas páginas de-
dicadas a la pobreza; ser pobre, sentirse 
pobre: objeto y sujeto de injusticia, libre 
para rezar y liberado por la mencionada 
oración. No con conformidad, sí con la 
serena revuelta de sentirse ante su Dios.

El autor, que ejerce la medicina, tie-
ne una motivación que alimenta su dis-
curso: entender este adán a partir de la 
neurobiología. Afirma: “La experiencia 
humana no podría entenderse sin com-
prender nuestro sistema nervioso, y en 
especial el cerebro y la mente.” Las fun-
ciones neurobiológicas facilitan el des-
cubrimiento de la propia interioridad y 
la dimensión personal transcendente. A 
partir de aquí siguen unas páginas don-
de va explicando, argumentando, dicha 
afirmación en estrecha relación con la 
antropología sálmica.

Los capítulos finales, sobre espiri-
tualidad y trascendencia humanas, son 
la “guinda” que da sentido a las argu-
mentaciones anteriores. No podía ser 
de otro modo, ya que el libro parte del 
texto de los Salmos como núcleo de su 
exposición. Un adán a quien la ciencia, 
pese a la diversidad propositiva y a veces 
contraria, ha ayudado a comprenderse y 
a conocerse mejor. Sea bienvenida esta 
mirada antropológica.

JAUME DURAN I NAVARRO
La dimensió humana. Neurones i salms
Editorial Claret, 2023, 304 pág.

Designios
de paz 

“Pues sé muy bien lo que pienso 
hacer con vosotros: designios de 

paz y no de aflicción, daros un por-
venir y una esperanza” (Jr 29,11). 

¿Cómo podemos felicitarnos en una 
época convulsa y de desgracias? 

¿Dónde descubrir este pueblo del 
que habla Isaías cuando dice que ha 

visto una luz grande? (Is 9,1) y ¿a 
quién hemos de consolar y hablar 
al corazón? (Is 40,1-2); ¿qué ruta 

hemos de abrir y qué camino hemos 
de allanar? (Is 40,3; Mc 1,3); ¿cuáles 

son estos designios de Dios sobre 
nosotros, designios de paz y no 

de desgracia? ¿Y cómo reaccionar 
cuando se nos promete un futuro y 

una esperanza? (Jr 29,11); ¿podemos 
vivir contentos? (1 Ts 5,16). ¿Dónde 
está Dios en el conflicto de Ucrania 
y en medio de la catástrofe huma-

nitaria en la tierra de Jesús? 
A pesar de todo, en medio de tantas 

preguntas, hemos de encontrar 
una respuesta luminosa que nos 

permita felicitarnos. Con la felicita-
ción, sin embargo, va la voluntad de 

cambio personal y estructural, un 
rechazo y denuncia del mal y el es-

fuerzo de hacer propias las palabras 
de Isaías cuando dice que “no alzará 

la espada pueblo contra pueblo, no 
se adiestrarán para la guerra” (Is 

2,4).
Nos felicitamos porque este futuro 

y esta esperanza es Jesús, el Hijo 
de Dios, que nace en Belén, con 

el amor de María y José, quienes 
sufren el rechazo social y la inmi-
gración. El lecho en el que han re-

costado al niño ha sido un pesebre, 
el primer altar y la primera custodia 

que les ha mostrado a los pobres, 
los únicos que han acogido con 

amor la noticia de su nacimiento y 
han acudido deprisa a encontrarlo 
(cf. Lc 2,1-20). Lo han descubier-
to los limpios de corazón, los que 

según las bienaventuranzas “¡ven 
a Dios!” (Mt 5,8) y lo han visto. Que 

también a nosotros se nos conce-
da esta visión. ¡Va a ser Navidad! 

¡Felicidades!
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Agenda

Barcelona

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 24 de diciembre, a las 
18.00, canto de la Sibila con Rosa M. 
Ramírez; a continuación, Misa del Ga-
llo y canto de villancicos (c/ Consell de 
Cent, 293 – Barcelona).

CATEDRAL
El domingo 24 de diciembre, a las 
22.45, oficio de lectura y canto de la 
Sibila; a las 24.00, Misa del Gallo pre-
sidida por el cardenal Juan José Omella; 
el lunes 25, a las 10.00, oficio de laudes 
y misa conventual.

MONASTERIO DE PEDRALBES
El lunes 25 de diciembre, a las 12.00, 
misa del día; a las 19.00, vísperas; el 
martes 26, a las 19.00, vísperas y misa.

BASÍLICA DE LA SAGRADA FAMILIA
El sábado 30 de diciembre, a las 20.00, 
eucaristía presidida por el cardenal 
Juan José Omella, con la renovación del 
compromiso matrimonial de los que 
celebran 25, 50 o más años de casados.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE LAS 
PUELAS
El domingo 31 de diciembre, a las 
19.00, vigilia de fin de año (c/ Anglí, 
55 – Barcelona).

ORATORIO DE SAN FELIPE NERI
Hasta el viernes 2 de febrero se puede 
visitar el belén clásico en el claustro del 
oratorio de San Felipe Neri de Gràcia 
(c/ del Sol, 8 – Barcelona).

Girona

CATEDRAL
El domingo 24 de diciembre, a las 
24.00, Misa del Gallo; el lunes 25, a 
las 11.00, Misa de Navidad.

RUTA DE LA PAZ
El martes 26 de diciembre, a las 19.00, 
salida desde la iglesia parroquial de 
San Cucufate de Salt en dirección a 
Cal Marquès (lecturas, cantos, testi-
monios y chocolatada).

Sant Feliu de Llobregat

“ELS PASTORETS”
El lunes 25 de diciembre, a las 20.00; 

el sábado 30, a las 18.00; y los domin-
gos 7 y 14 de enero, a las 18.00, repre-
sentación de Els Pastorets en el teatro 
de L’Aliança Palmarenca de La Palma 
de Cervelló.

Solsona

AÑO JUBILAR BELLPUIG
El sábado 30 de diciembre, a las 19.30, 
celebración de los 400 años de la pri-
mera llegada del Cristo de Bormio a 
Bellpuig y 70 de su regreso: misa en 
honor al Santo Cristo en la iglesia de 
San Nicolás de Bellpuig.

CAMPANA
El pueblo de Granyena de Segarra or-
ganiza una campaña para restaurar 
una campana del año 1747 que se rom-
pió por una helada en 1941. Más in-
formación: campanyagranyena1747@
gmail.com.

Tarragona

CATEDRAL
El domingo 24 de diciembre, a las 
23.00, canto de la Sibila; a las 24.00, 
Misa del Gallo; el lunes 25, a las 11.00, 
oficio pontifical presidido por el arzo-
bispo Joan Planellas.

Terrassa

CATEDRAL
El lunes 25 de diciembre, a las 12.00, 
Mons. Salvador Cristau preside la Mi-
sa de Navidad e imparte la bendición 
apostólica.

CONCIERTOS DE MARATA
El viernes 29 de diciembre, a las 21.00, 
diez intérpretes flautásticos por la paz 
en la parroquia de Santa Coloma de 
Marata (Les Franqueses del Vallès).

Tortosa

CATEDRAL
El domingo 31 de diciembre, a las 
12.00, misa de la Sagrada Familia.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que las personas con discapa-
cidad estén en el centro de atención 
de la sociedad y que las instituciones 
promuevan su inclusión
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El sacerdote valenciano Óscar García Mulet, 
miembro de la congregación Cooperadores de la 
Verdad, ha escrito el libro Crecer como niños, crecer 
como niñas. La maduración integral de la masculinidad 
y de la feminidad. El libro parte de la idea de que el 
ser humano es hombre o mujer porque así lo ha 
creado Dios, desde su amor.
¿Cómo desarrolla usted este principio?

Desde la concepción, la persona es una realidad 
que se va desplegando y nos afecta a la sexualidad 
en todos los niveles humanos, desde la genética, 
la morfología, la psicología… todo lo que es el ser 
humano. La masculinidad y la feminidad es nues-
tra casa, lo llamo “tesoro” y “perla” en el libro, 
glosando la parábola evangélica.
La mentalidad imperante, que se basa en el de-
seo, ¿cómo afecta a la visión educativa?

El ambiente educa, ¡y muchísimo! Hay que re-
conocer que el ambiente cultural en el que vivimos 
ya no es binario. Vemos que hay un rechazo social 
a aquello que significa límites, condicionantes, 
lo que se interpreta como una falta de libertad, 
porque yo “tengo derecho a decidir”. Es urgente 
mostrar esta belleza de la antropología cristiana 
y hacerlo sin complejos, porque es una manera de 
evangelizar.
¿De qué manera se rebate si le dicen que va en 
contra de la libertad humana?

El planteamiento es en positivo, no se trata de ir 
“contra”, sino de ver el crecimiento de la persona 
en diversas dimensiones y mostrar la belleza de la 
realidad; ver que la identidad masculina y feme-
nina se asienta en hechos objetivos.
Usted habla de una violencia que se practica so-
bre niños y niñas vulnerables ante el descubri 
miento de su sexo natural.

Yo soy educador, profesor de Secundaria, y desde 
hace años vemos, en Valencia, como la Conselleria de 
Educación tiene como eje transversal el adoctrina-
miento de género. Es decir, la violencia, de alguna 
manera, es esta presión constante, casi obsesiva. 
También en las experiencias de los padres que te 
explican que en Primaria se habla de los distintos 
tipos de familia, que se nace unisex, que alguien te 
asigna el sexo, que vamos a probar otras cosas… y 
las convicciones de los padres, ¿dónde están?

¿Qué heridas puede tener un niño, una niña, que 
se declara no binario?

A estas edades, ante una decisión de un niño por 
su cuenta, conviene mirar detrás. ¿Por qué un niño 
llega a decir que es del otro sexo? El ser humano 
es un ser relacional. San Juan Pablo II habla de que 
la maduración de la masculinidad y la feminidad 
se debe estudiar en clave relacional. ¿Cuál es la 
relación de este niño con su padre, con su madre, 
con los hermanos, con él mismo? ¿Cuáles son las 
expectativas de los padres respecto al niño? ¿De-
seaban antes de nacer que fuera una niña en vez 
de un niño? Esto marca, porque el niño es como si 
fuera de plastilina, es muy maleable y esto hay que 
tenerlo en cuenta. A menudo, la disforia hacia el 
propio sexo está mezclada con otras heridas, fenó-
menos que muchas veces se tapan y no se tienen en 
cuenta porque parece que ese es el tema prioritario.

Autor de “Crecer como niños, crecer como niñas”
ÓSCAR GARCÍA MULET
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